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Экономика региона

– кредитование –

Корпоративный рост
В мае Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП) выпустил отчет об 
экономической ситуации в стране и 
ее ближайших перспективах. Соглас-
но ему, прирост ВВП в 2017 году со-
ставил всего 1,5%. При этом на фо-
не стагнации по многим показате-
лям все же отмечается положитель-
ная динамика инвестиций в основ-
ной капитал, пусть и небольшая (4,4% 
в 2017 году по сравнению с 2016 го-
дом), но большинство предприятий 
предпочитают переходить к самофи-
нансированию инвестиций. «В пред-
кризисный период мы все сильнее 
двигались к модели финансирова-
ния за счет заемных ресурсов. Сегод-
ня же сочетание внешних финансо-
вых санкций и жесткой финансовой 
политики государства ознаменовало 
переход к самофинансированию ин-
вестиций в основной капитал»,— по-
ясняют аналитики ЦМАКП.

«Сегодня предприятия, распола-
гающие достаточным объемом соб-
ственных финансовых ресурсов, ред-
ко прибегают к кредитованию в усло-
виях высокой стоимости кредитных 
ресурсов,— говорится в отчете.— По-
этому кредитуются либо особо при-
быльные растущие компании, для 
которых потребность в дополнитель-
ных средствах связана с расширени-
ем бизнеса, либо те, которые уже на-
чали испытывать какие-либо пробле-
мы (тактика „закрытия дыр“). В усло-
виях общего торможения экономики 
доля последних объективно растет».

Несмотря на данные аналитиков, 
крупнейшие банки отмечают суще-
ственный рост корпоративного кре-
дитования в Сибири. Так, по словам 
руководителя департамента корпора-
тивной сети банка ВТБ старшего вице-
президента Руслана Еременко, общий 
кредитный портфель корпоративного 
банка в Новосибирской области в пер-
вом квартале 2018 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года увеличился более чем на 30%. 
«Наиболее активно себя ведет сред-
ний бизнес: рост кредитного портфе-
ля этого сегмента в 2018 году в срав-
нении с первым кварталом прошло-
го года составил 39%»,— добавил Ере-
менко. Как заметил спикер, у малого 
бизнеса сегодня наиболее востребо-
ванными являются кредиты в разме-
ре 10–20 млн руб., в отношении сред-
него бизнеса средняя сумма кредито-
вания составляет 200–250 млн руб.

Сходные цифры привел замести-
тель директора по корпоративному 
бизнесу регионального центра «Си-
бирский» Райффайзенбанка Илья 
Шаталов. «Мы ожидаем, что результа-
ты первого квартала 2018 года будут 
на 35–40% выше уровня прошлого го-
да с точки зрения объемов кредито-
вания и в несколько раз выше с точ-
ки зрения объема корпоративных 
пассивов. Объем выданных креди-
тов корпоративным клиентам банка 
в Сибири в 2017 году составил 33,7 
млрд рублей, что на 24% выше по-

казателей прошлого года. Результа-
ты первого квартала 2018 года будут 
существенно выше»,— сказал Шата-
лов. По данным банка, в 2017 году на 
долю корпоративного кредитования 
приходилось 34% совокупных акти-
вов Райффайзенбанка в Сибири. Как 
отметил Шаталов, в сегменте средне-
го бизнеса самые частые суммы кре-
дитов сегодня — 120–150 млн руб., в 
крупном — 500–800 млн руб.

Заместитель председателя Сибир-
ского банка ПАО «Сбербанк» Татья-
на Галкина рассказала, что в первом 
квартале 2018 года общий кредит-
ный портфель заемщиков Сибирско-
го банка с учетом CIB составил 433,5 
млрд руб. по сравнению с 415,6 млрд 
руб. за аналогичный период 2017 го-
да. «Отдельно стоит отметить актив-
ность малого бизнеса. В 2017 году бы-
ло выдано 11 тыс. кредитов на сумму 
более 27 млрд рублей,— добавила Гал-
кина.— Примерно 60% займов идут 
на пополнение оборотных средств, 
около 40% — на инвестиционные це-
ли. В этом году мы прогнозируем уве-
личение выдаваемых малому бизне-
су кредитов по отношению к прошло-
му году примерно на 20%». По словам 
спикера, за первый квартал 2018 года 
уже было выдано 2264 кредита ММБ 
на сумму 6,6 млрд руб.

По словам руководителя РЦ «Си-
бирский» Альфа-Банка Андрея Фи-
шера, в сегментах среднего и реги-
онального корпоративного бизнеса 
РЦ «Сибирский» в 2017 году увели-
чил кредитный портфель более чем 
в два раза, а общий кредитный порт-

фель вырос по отношению к 2016 го-
ду более чем на 35% «На текущий мо-
мент кредитный портфель РЦ „Си-
бирский“ составляет более 100 млрд 
рублей»,— уточнил Фишер.

Меньшая динамика наблюдается 
в региональном банке «Левобереж-
ный». Так, по словам начальника кре-
дитного управления «Левобережно-
го» Екатерины Аникеевой, с начала 
года рост корпоративного кредитно-
го портфеля составил 5,6%. «Темпы ро-
ста сопоставимы с данными 2017 го-
да, резкого увеличения спроса со сто-
роны корпоративных клиентов мы 
не отмечаем»,— пояснила госпожа 
Аникеева и добавила, что доля креди-
тов юридическим лицам и предпри-
нимателям в банке составляет 43%.

Перекредитование 
или наращивание долга
С начала 2017 года и по настоящее 
время Банк России уменьшил клю-
чевую ставку с 10 до 7,25% годовых. 
Это закономерно привело и к сниже-
нию ставок по кредитам, в том числе 
в корпоративном секторе. Можно ска-
зать, что рост кредитования у корпо-
ративных заемщиков связан именно 
с желанием снизить долговую нагруз-
ку, перекредитовавшись на более вы-
годных условиях.

Как заметил Руслан Еременко, та-
кое происходит не всегда. «Логично, 
что бизнес стремится оптимизиро-
вать свои затраты и ресурсы, в том 
числе речь идет о снижении долго-
вой нагрузки. Однако по нашему опы-
ту для компании важно не только вы-
годное финансовое решение, но и 
удобство и надежность банка-партне-
ра»,— пояснил он.

По мнению Андрея Фишера, это 
во многом зависит от отрасли и от то-
го, как ее предприятия себя чувству-

ют. «К примеру, угольная отрасль до-
статочно неплохо выглядит на теку-
щий момент: хорошая цена позволя-
ет предприятиям вести высокомар-
жинальный бизнес, что, безусловно, 
расширяет возможности инвестици-
онного финансирования в дальней-
шее развитие. Или, к примеру, про-
грамма поддержки правительства Бе-
лоруссии по субсидированию про-
центной ставки по кредитам, направ-
ленным на приобретение „Белазов“, 
в программе которой Альфа-Банк то-
же участвует. Данная программа под-
стегнула компании обновлять свои 
основные средства и увеличивать 
объем инвестиционной програм-
мы»,— пояснил он.

Еще один фактор, влияющий на 
решение предприятий увеличить 
долговую нагрузку, — это програм-
мы государственной поддержки, ко-
торые активно используются банка-
ми. Это и программа субсидирования 
кредитов, выданных субъектам мало-
го и среднего бизнеса по ставке 6,5%, 
и инвестиционные кредиты, и креди-
ты на оборотные средства, и финанси-
рование предприятий агропромыш-
ленного сектора и сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей.

Так, по словам Руслана Еременко, 
наиболее значимыми проектами, ре-
ализованными ВТБ в Новосибирске 
в рамках госпрограмм, стали финан-
сирование ТК «Толмачевский» строи-
тельства второй очереди тепличного 
блока (1,4 млрд руб.) и кредитование 
птицефабрики «Улыбино» для строи-
тельства комплекса по выращиванию 
утки в Новосибирской области (мощ-
ность — до 18 тыс. т в год, общий объ-
ем финансирования — 2 млрд руб. 
сроком на 8 лет).

В целом представители банков ви-
дят востребованность госпрограмм и 

заинтересованность заемщиков в уча-
стии в них.

Драйверы и аутсайдеры
Ситуация в конкретных отраслях ре-
ального сектора экономики отлича-
ется. По данным аналитиков ЦМАКП, 
«за провалом на острой фазе кризиса 
и последующим постепенным восста-
новлением инвестиционной актив-
ности скрывается довольно-таки се-
рьезная дифференциация ситуации в 
отдельных секторах».

Единственным сегментом эконо-
мики, который не заметил кризиса, 
эксперты называют добычу полез-
ных ископаемых. «Инвестиции здесь 
наращивались все последние годы и 
с 2013 года увеличились на треть»,— 
говорится в отчете. Отмечается, что 
при этом дополнительные инвести-
ции в этой сфере в значительной ме-
ре обусловлены постепенным повы-
шением капиталоемкости.

Также удалось нарастить инвести-
ции в химической и лесобумажной 
промышленности — здесь в послед-
нее время идет импортозамещение, 
в хорошем смысле опирающееся на 
модернизацию мощностей, отмеча-
ют эксперты. Также наращивают ин-
вестиции в сегменте финансовой и 
страховой деятельности и в машино-
строении.

А вот особо удручающей ситуа-
цию с инвестициями аналитики 
ЦМАКП назвали в следующих от-
раслях: производство строймате-
риалов, автотранспорта, строитель-
ство, образование, электроэнерге-
тика. «Следует отметить слабо по-
нижающиеся инвестиции в торгов-
ле, а также ускорение снижения ин-
вестиций в металлургических ком-
паниях, не просматривающих пер-
спективы расширения бизнесов в ус-
ловиях не только проблем со сбытом 
на внутреннем рынке, но и торможе-
ния мировых рынков,— говорится 
в отчете.— Выделяется также ситуа-
ция в сельском хозяйстве, где инве-
стиции на протяжении последних 
лет (как и в 2017 году) стагнировали».

По оценке экспертов, в 2017 году 
высокая нагрузка со стороны обслу-
живания кредитов продолжает на-
блюдаться в таких наиболее постра-
давших в кризис отраслях, как маши-
ностроение и производство строи-
тельных материалов, где чистые пла-
тежи в 2016 году составили около по-
ловины или более прибыли от про-
даж. «Также продолжает оставаться 
ощутимой нагрузка и в агропромыш-
ленном и лесопромышленном (33% 
и 26% прибыли от продаж соответ-
ственно), а также химическом ком-
плексе (22%)»,— говорится в отчете.

По словам Андрея Фишера, в раз-
личных сегментах клиентов прева-
лирующие отрасли, которые банк 
финансирует, разные: в крупном 
корпоративном бизнесе (предприя-
тия с годовой выручкой от 10 млрд 
руб.) такими отраслями являются 
угольная промышленность, нефте-
химия, металлургия, электроэнер-
гетика, крупные фармацевтические 
компании. Среди них такие пред-

приятия, как «Группа УГМК», «Строй-
сервис», Кузбасская топливная ком-
пания, СУЭК, «Евраз», «Сибирский 
цемент», «Нефтехимсервис», ГК «Ка-
трен» и др. «В региональном корпо-
ративном бизнесе (предприятия с 
выручкой от 3,5 до 10 млрд рублей) 
наши заемщики в Сибири — это 
компании, обслуживающие уголь-
ные предприятия, например, пере-
возчики и менее крупные угольные 
компании, компании, управляю-
щие доходной недвижимостью, роз-
ничные предприятия, пищевая про-
мышленность, АПК, оптовые компа-
нии и другие»,— рассказал спикер.

По его словам, сегодня Альфа-
Банк финансирует все отрасли эко-
номики, все зависит от конкретного 
клиента и структуры кредитования, 
позволяющей принимать риски на 
приемлемом уровне. «Да, есть кли-
енты, по которым решения прини-
маются в кратчайшие сроки, а есть 
клиенты, по которым есть опреде-
ленные ограничения в силу специ-
фики их деятельности,— поясняет 
Андрей Фишер.— К примеру, пред-
приятия с контрактной основой (до-
рожные предприятия), коммуналь-
ная сфера или, скажем, нефтетрей-
деры. Однако и данные компании 
есть в портфеле: все зависит от уров-
ня принимаемого риска».

Сходной стратегии придержива-
ется ВТБ. По словам Руслана Еремен-
ко, при принятии решения о креди-
товании компании банк ориенти-
руется не только на ее отраслевую 
принадлежность, а проводит ана-
лиз клиента, оценивает проект, ри-
ски и его обеспечение. «Если компа-
нии имеют для нас понятную, про-
зрачную стратегию своего развития 
и соответствуют нашим требовани-
ям по кредитоспособности, мы начи-
наем совместную работу. Вне всяких 
сомнений, в каждой отрасли есть ли-
деры, и мы работаем с ними. Данные 
компании составляют основу кре-
дитного портфеля банка ВТБ»,— ска-
зал Еременко.

Как заметил Илья Шаталов, в це-
лом портфель Райффайзенбанка по-
хож на структуру ВВП — каких-то су-
щественных перекосов в ту или иную 
отрасль нет. «Банк активно работает с 
компаниями из сектора природных 
ресурсов, но сфокусирован не толь-
ко на них. Мы с интересом рассма-
триваем телекоммуникационную 
отрасль, машиностроение, сегмент 
товаров народного потребления, аг-
ропромышленность, фармацевти-
ку, производство продуктов питания 
— мясную и молочную промышлен-
ность»,— прокомментировал он.

По словам Екатерины Аникеевой, 
структура кредитного портфеля бан-
ка «Левобережный» в разрезе отрас-
лей не показывает существенных из-
менений. «Очень тщательно мы под-
ходим к оценке возможности кре-
дитования предприятий строитель-
ной отрасли, а по всем остальным на-
правлениям подходы к оценке ри-
ска существенно не изменились»,— 
пояснила Аникеева.

Маргарита Решетинская

Ставка на бизнес

Снижение ставок по кредитам для корпоративных заемщиков привело к росту кредитования в ряде отраслей реального сектора российской 
экономики, прежде всего в тех, где есть потенциал импортозамещения и присутствуют значительные объемы государственного субсидиро-
вания. Но для повышения темпов наращивания кредитования юридических лиц необходимы масштабный инвестиционный спрос и восста-
новление доходов населения, считают эксперты. При этом, отмечают они, существенное снижение ключевой ставки Банка России привело к 
тенденции перекредитования уже существующих займов под более выгодный процент, поэтому не всегда можно говорить о реальном нара-
щивании долговой нагрузки.
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В январе 2018 года рынок 
корпоративного банковского 
кредитования составил 2,7 трлн руб., 
увеличившись на 22,9% 
по сравнению с январем 2017-го

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

– строительство – 
На рынке индивидуального жилого стро-
ительства в Новосибирской области 
в 2018 году роста не ожидается. Тем-
пы строительства падают с 2015 года, и 
предпосылок для восстановления спро-
са в этом сегменте нет, говорят анали-
тики. Сами строители оценивают про-
шлогоднее падение спроса в пределах 
30–40%. Они считают, что снижение ин-
тереса к индивидуальному жилью вы-
звано ставшей более доступной ипоте-
кой на готовые квартиры в городе.

Новостройки vs индивидуальные 
дома
В Новосибирской области с 2015 года про-
должают снижаться объемы индивидуаль-
ного жилого строительства. По данным про-
екта «Декарт.онлайн — аналитика рынка но-
востроек», всего в прошлом году в регионе 
было введено 539 тыс. кв. м индивидуаль-

ных жилых домов (в 2016-м — 604 тыс. кв. 
м, в 2014 году — 836 тыс. кв. м), в Новосибир-
ске введено в эксплуатацию 110 тыс. кв. м (в 
2016 году — 144 тыс. кв. м, в 2014 году — 234 
тыс. кв. м). Сами строительные компании, 
занимающиеся проектированием и воз-
ведением индивидуальных жилых домов, 
оценивают падение спроса за прошлый год 
в пределах 30–40%.

Факторов, повлиявших на рынок ИЖС, не-
сколько. «Прежде всего изменилась структу-
ра рынка новостроек в городе. Загородные 
дома всегда считались жильем более высо-
кого класса»,— говорит руководитель про-
екта «Декарт.онлайн — аналитика рынка но-
востроек» Максим Марков. «Еще несколько 
лет назад в городе массово строилось типо-
вое жилье категории „эконом“, в этих усло-
виях, учитывая высокие цены на квартиры и 
ипотечные ставки, дешевле (или сопостави-
мо по стоимости) было построить собствен-
ный дом. Тем более что выбирать качествен-

ное жилье можно было в основном лишь из 
старого жилого фонда»,— рассказал эксперт. 
Сейчас, по его словам, ситуация на рынке из-
менилась — несколько лет подряд доля па-
нельного домостроения в городе сокраща-
ется, увеличиваются площади квартир, ста-
новится больше двух- и трехкомнатных, рас-
тет число кирпичных домов, появляется мно-
го интересных проектов. «Предложений ка-
чественного жилья класса „комфорт“ и „биз-
нес“ в городе в хороших локациях стало го-
раздо больше. Людям, которые 10 лет назад 
хотели иметь качественное жилье, сегодня 
есть из чего выбрать в городе»,— отмечает го-
сподин Марков. Сегодня за городской чертой 
множество земельных участков с недостроен-
ными индивидуальными домами, отмечает 
он. «На рынке переизбыток предложений о 
продаже таких объектов»,— говорит эксперт.

«Сегодня проще и дешевле получить ка-
чественное жилье, оставаясь в городе. К то-
му же нужно учитывать, что загородный дом 

требует внимательного к себе отношения — 
его необходимо отапливать, следить за ин-
женерными сетями, обустраивать участок 
и т.д.»,— отмечает Максим Марков. «Сред-
ний чек на обычную двухкомнатную квар-
тиру в городе, например 50 кв. м, — около 
2,5 млн руб. Строительство индивидуально-
го дома, который обычно рассматривают бу-
дущие владельцы, площадью 100 кв. м с уче-
том приобретения земельного участка соста-
вит около 3,8 млн руб. Это без учета затрат 
на возможные ландшафтные работы, забор, 
дорожки, посадки и т.д.»,— говорит совладе-
лец ООО «Сибирский дом» Руслан Адигамов.

Строители говорят об отложенном спросе. 
«В условиях сложной экономической ситуа-
ции в стране стратегия многих — выжидать и 
не тратить деньги. Большинство в такой пери-
од проводят подготовительные работы, зани-
маются проектированием. Через два-три го-
да к экономической ситуации все адаптиру-
ются и начинают инвестировать в строитель-

ство собственных домов»,— говорит владе-
лец ООО «Новосибирская строительная ком-
пания» Евгений Пономарев. Он отмечает, что 
в таких рыночных условиях многие заказчи-
ки стараются экономить на отделке и строй-
материалах. «Кризис мы переживаем не пер-
вый год. Рынок обязательно восстановится, 
хотя и не в этом году»,— оптимистичен он. Го-
сподин Пономарев также отмечает, что сниже-
ние темпа ввода индивидуальных домов свя-
зано еще и с тем, что застройщики по проекту 
ставят здание, «коробку», а решение о вводе в 
эксплуатацию дома принимает его владелец. 
«Нередко люди заселяются в недостроенные 
индивидуальные дома, живут там и постепен-
но завершают их строительство, отделку. Бы-
вает, что годами в таких недостроях живут. А в 
условиях кризиса срок ввода в эксплуатацию 
может растянуться надолго. Дома, которые 
сдаются под ключ — от проекта до сдачи в экс-
плуатацию, сегодня, скорее, исклю-
чение, чем правило»,— говорит он.

Дома без спроса
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экономика региона

— технологии —

Цифра стремительно растет
По данным годового отчета национальной 
телекоммуникационной компании «Росте-
леком», в 2017 году доля цифрового сегмен-
та в ее общей выручке составила 47%, а рост 
доходов от предоставления дополнительных 
и облачных услуг (реализация проектов «Ум-
ный город»), от развития дата-центров и об-
лачных сервисов составил 40%. По словам за-
местителя директора МРФ «Сибирь» ПАО «Ро-
стелеком» по работе с корпоративным и го-
сударственным сегментами Вячеслава Ку-
ца, компания растет за счет цифровой транс-
формации и перехода к новой модели бизне-
са, основу которого составляет сегмент циф-
ровых и контентных услуг. По словам спике-
ра, идет активное взаимодействие с государ-
ством и бизнесом в сфере предложения услуг 
кибербезопасности, виртуальных дата-цен-
тров, облачных сервисов, биометрической 
системы. «Компания реализует крупные го-
сударственные проекты в области видеона-
блюдения, активно развивает региональную 
инфраструктуру умных городов,— пояснил 
господин Куц.— Совместно с муниципали-
тетами СФО компания внедряет фрагменты 
АПК „Безопасный город“, в частности, уста-
навливает системы видеонаблюдения в ме-
стах скопления большого количества лю-
дей». По его словам, самые популярные услу-
ги для бизнеса сегодня — это интерактивное 
ТВ, «Управляемый Wi-Fi», видеонаблюдение 
и виртуальные АТС.

По итогам 2017 года по Сибири выручка 
от продажи цифровых решений на базе соб-
ственных технологий компании МТС увели-
чилась вдвое. «Мы видим, что главный тренд 
на корпоративном рынке Сибири — это 
рост спроса на телеком-сервисы МТС, позво-
ляющие сократить затраты за счет оптимиза-
ции бизнес-процессов»,— прокомментиро-
вала пресс-служба МТС. «Сегодня рынок В2В 
развивается за счет роста объема телеком-ус-
луг и решений, которые потребляет в сред-
нем компания-клиент. Так, например, ком-
пания ЦФТ дополнительно к услугам связи 
и передачи данных приобрела у МТС защи-
щенные VPN 1-каналы для организации без-
опасной корпоративной сети в масштабах 
всей России, а также лицензии программно-
го обеспечения Microsoft за 27,5 млн руб. Фе-
деральная сеть лабораторий Invitro подклю-
чила облачные АТС от МТС для собственного 
центра клиентской поддержки»,— говорит-
ся в сообщении компании. При этом спрос 
бизнеса на облачные сервисы и технологии 
по Сибири растет на 20–25% ежегодно, уточ-
нили в пресс-службе МТС.

По словам первого заместителя директора 
макрорегиона Западная Сибирь компании 
ТТК Дмитрия Васильева, сегодня доли вы-
ручки в компании распределяются следую-
щим образом: в сегменте B2C — 65,3%, B2B — 
30,6%, B2G — 4,1%. «Разумеется, для нас очень 
важно количество абонентов — именно бла-
годаря им формируется выручка компании. 
Но для нас также важно и развитие рынка, по-
скольку технологии не стоят на месте, бизне-
су и государственному сектору тоже необхо-
димы новые сервисы и продукты, которые 
позволят оптимизировать различные важ-
ные процессы»,— прокомментировал он. 
По словам господина Васильева, важным на-
правлением работы компании в Западной 

Сибири является предоставление различных 
телекоммуникационных услуг крупным про-
мышленным предприятиям: заводам, пред-
приятиям газовой и угольной промышлен-
ности, шахтам, а также государственным за-
казчикам. «Среди услуг, потребляемых на-
шими клиентами, лидируют услуги доступа 
в интернет, организация сети передачи дан-
ных по виртуальному каналу VLAN, частная 
виртуальная сеть связи IP VPN, услуга „Вир-
туальная АТС“, видеонаблюдение и телефо-
ния»,— добавил господин Васильев.

Как рассказал заместитель директора кор-
поративного управления ООО «Новотелеком» 
Анатолий Нуянзин, самыми востребованны-
ми услугами для бизнеса в компании явля-
ются виртуальные АТС, публичный Wi-Fi и 
системы доступа СКУД — видеонаблюдение 
с системой распознавания лиц, умные домо-
фоны и охранные системы, управляемые при 
помощи мобильного приложения. «Системы 
доступа СКУД — услуга с наиболее растущим 
спросом»,— прокомментировал Нуянзин.

По словам коммерческого директора 
по развитию корпоративного бизнеса «Би-
лайн» региона «Восток» Виктора Кочетова, 
прирост выручки B2B восточного региона в 
2017 году составил +4,1% к 2016 году, а по ито-
гам первого квартала 2018 года прирост со-
ставляет +5,4% к аналогичному периоду 2017 
года. «Для компаний все интереснее стано-
вятся комплексные предложения одного 
оператора, позволяющие сократить опреде-
ленные затраты и повысить эффективность 
рабочих процессов. В число таких услуг вхо-
дят облачные и конвергентные решения. 
Например, продукт „Мобильное предприя-
тие“, который „Билайн“ запустил 1,5 года на-
зад, куда входят система управления прода-
жами CRM, облачная АТС, мобильная связь и 
интернет, облачное хранилище и др.»,— по-
яснил господин Кочетов.

Как рассказал директор по развитию кор-
поративного бизнеса Сибирского филиала 
ПАО «Мегафон» Максим Скворцов, выруч-
ка от услуг фиксированной связи в целом по 
компании увеличилась на 12%: с 25,6 млрд 
руб. в 2016 году до 28,8 млрд руб. в 2017-м.

«Если в целом смотреть на решения для 
рынка B2B, то здесь не работает принцип „X 
типовых услуг за Y абонентской платы“. Каж-
дая услуга решает задачу обеспечения или 
сопровождения какого-то отдельно взятого 
бизнес-процесса заказчика. Это может быть 
контроль коммерческих грузовых перевоз-
ок, видеонаблюдение, электронный доку-
ментооборот, обратная связь с покупателем, 
стимулирование продаж посредством адрес-
ной коммуникации»,— отметил спикер.

По словам Скворцова, по итогам 2017 го-
да общая выручка «Мегафона» по России вы-
росла на 1,8%, в то время как рост выручки 
B2B-сегмента составил 16,1%. «Это говорит 
о том, что в то время как массовый сегмент 
пришел в стадию насыщения, корпоратив-
ный рынок, наоборот, продолжает стреми-
тельно расти. Это связано с тем, что все боль-
ше и больше любых бизнес-процессов ком-
паний и организаций требует „оцифровки“, 
и эта тенденция продолжится»,— сказал он 
и добавил, что самыми востребованными ус-
лугами для клиентов в корпоративном сег-
менте, помимо сотовой и фиксированной 
связи, являются облачные решения и IoT 
(интернет вещей), а все больше клиентов 
пользуются различными сервисами на ба-

зе BigData. «В частности, обезличенная исто-
рия передвижений большого числа абонен-
тов за большой промежуток времени позво-
ляет анализировать и предсказывать пасса-
жирские, транспортные и покупательские 
потоки в будущем. Ряд розничных сетей уже 
сейчас использует непространственную ана-
литику „Мегафона“ на основе „Больших дан-
ных“, чтобы находить наиболее оптималь-
ные локации для открытия новых магази-
нов»,— пояснил спикер.

Облачные сервисы
По словам Виктора Кочетова, интерес к об-
лачным сервисам растет высокими темпа-
ми, например, рост ОАТС компании на вос-
токе страны в 2017 году по отношению к 2016 
году составил 4,6 раза. «Самым масштабным 
проектом года можно назвать сервис по пре-
доставлению облачной инфраструктуры 
BeeCLOUD. Это новая услуга, которая была за-
пущена в апреле 2018 года, чему предшество-
вало порядка 1,5 лет разработок,— рассказал 
Кочетов.— Новый облачный ЦОД BeeCLOUD 
уже на старте заинтересовал более 100 кли-
ентов в регионе, из которых примерно каж-
дый пятый сейчас использует сервис в тесто-
вом режиме, остальные получат тестовый до-
ступ в ближайшее время».

«Масштабы перехода с „железа“ на „обла-
ка“ не ограничены,— прокомментировали 
в компании МТС.— К примеру, осенью 2017 
года один из лидеров российского табачного 
рынка „Бритиш Американ Тобакко“ перевел 
свои ключевые IT-системы в облако МТС: 98 
физических серверов заменили на 45 вирту-
альных. Все функции, от бизнес-приложений 
и печати до резервирования и телефонии, 
были переведены под облачное управление. 
В результате время, необходимое на развора-
чивание инфраструктуры для новых проек-
тов, по оценке представителей БАТ, сократи-
лось с нескольких месяцев до двух недель».

«Мы также развиваем услуги по облач-
ной обработке больших массивов данных 
на базе собственных ЦОДов. Теперь клиен-
ты МТС, пользуясь облачным продуктом 
#CloudМТС, смогут обрабатывать и анализи-
ровать (в программных средах Hadoop-as-a-
Service и Spark-as-a-Service) массивы данных 
для решения широкого круга задач: бизнес- 
и финансовой аналитики, целевого марке-
тинга, таргетирования рекламы, анализа и 
персонализации контента, сбора и обработ-
ки открытых данных»,— говорится в сооб-
щении компании.

По словам Максима Скворцова, совре-
менные услуги для корпоративного сегмен-
та — это на 70% ИТ-сервисы, которые в том 
или ином виде предполагают использование 
облачных хранилищ для сохранения и обра-

ботки информации. «Для этого „Мегафон“ ис-
пользует собственные дата-центры на терри-
тории России. Например, „Контроль автопар-
ка“ хранит в „облаке“ всю историю переме-
щений, доступ к которой можно получить че-
рез обычный веб-интерфейс,— пояснил спи-
кер.— Кроме того, „Мегафон“ также предла-
гает классический вид облачных сервисов — 
услугу „Виртуальный ЦОД“ (IaaS, SaaS), с по-
мощью которой заказчик может использо-
вать вычислительные мощности для реше-
ния своих задач или даже создать удаленные 
рабочие места для сотрудников. Кроме того, 
мы ожидаем роста интереса к „облачным“ ус-
лугам в свете исполнения ФЗ-152, предпола-
гающего хранение персональных данных 
граждан РФ на территории РФ».

Интернет вещей
«Интернет вещей на сегодня является одной 
из наиболее востребованных услуг, и в ко-
личественном выражении более 30% сим-
карт B2B-рынка приходятся именно на сим-
карты, установленные в банкоматах, датчи-
ках, машинах, приборах учета ЖКХ,— гово-
рит Максим Скворцов.— Несмотря на то что 
средняя выручка (ARPU) на одну сим-карту 
IoT относительно невелика, большой объем 
самого рынка интернета вещей, растущий 
по экспоненте, делает этот сегмент одним 
из ключевых на ближайшие 10 лет. По ито-
гам 2017 года рост выручки от услуг IoT со-
ставил 25%».

«Мы привыкли, что банкоматы исполь-
зуют мобильную связь для своей работы, но 
буквально через 1,5–2 года таких сим-карт 
будет в 2 раза больше. Например, реализа-
ция проекта мэрии г. Новосибирска по вне-
дрению в общественном транспорте опла-
ты по банковским картам означает оснаще-
ние каждого терминала у кондуктора моду-
лем мобильной связи,— отмечает господин 
Скворцов. — Если сегодня мы передаем по-
казания по приборам учета электричества в 
снабжающую компанию вручную, то уже со-
всем скоро можно будет это делать самосто-
ятельно благодаря выходу в интернет. Клю-
чевым проектом для B2B-сегмента станет 
развертывание первого за пределами евро-
пейской части России фрагмента сети связи 
принципиального нового стандарта для ин-
тернета вещей NB-IoT, который позволит су-
щественно изменить работу системы ЖКХ и 
городского хозяйства».

«Сегодня M2M-решения внедрены и ра-
ботают в компаниях уже не один год, и они 
привычны сибирскому бизнесу: датчики в 
счетчиках и промышленном оборудовании, 
чипы в транспортных средствах, браслетах и 
банкоматах и т.д. широко используют более 
50% наших корпоративных клиентов. По-
требление М2М-трафика банками и платеж-
ными системами, энергетическими, стро-
ительными, логистическими и транспорт-

ными компаниями, коммунальными служ-
бами Сибири выросло за последний год на 
25%»,— сообщили в компании МТС.

«Ростелеком» в Новосибирске уже в 2016 
году разработал для сферы ЖКХ комплекс 
сервисов, используя технологии интернета 
вещей. «В 2016 году „Ростелеком“ в партнер-
стве с „Технотроникс“ начал внедрять систе-
му удаленного сбора и обработки данных об-
щедомовых приборов учета,— рассказывает 
Вячеслав Куц.— Сегодня более 20 УК и ТСЖ, 
обслуживающих 1200 многоквартирных до-
мов в Новосибирске, Бердске, Искитиме, То-
гучине, Татарске получают показания обще-
домовых счетчиков тепла, воды и электро-
энергии по интернету. Все данные монито-
ринга поступают в единую диспетчерскую 
новосибирского филиала „Ростелекома“. 
Система дистанционного контроля прибо-
ров учета анализирует информацию по за-
данным параметрам и в случае их отклоне-
ний от нормы направляет СМС- и имейл-
оповещения в адрес управляющей компа-
нии. Доступ к системе также имеют специ-
алисты УК и ТСЖ, которые контролируют и 
управляют работой оборудования в жилых 
домах через удаленное рабочее место».

Также, по словам спикера, IoT активно 
развивается в промышленной сфере — за-
воды активно используют «умные» станки, 
приборы. В начале года «Ростелеком» объя-
вил о завершении большого проекта по стро-
ительству волоконно-оптических линий 
связи для предприятий рудника АО «Хиаг-
да» в Бурятии. Общая протяженность новой 
ВОЛС составила 218 км. «Но кроме базовых 
услуг в виде Wi-Fi, VPN-канала, конференц-
связи между объектами и видеомониторин-
га производственных площадок, мы разра-
батываем для „Хиагды“ проект создания „Ум-
ного рудника“, основанный на системе ин-
теллектуального сбора и анализа данных с 
разных участков производства. В частности, 
в концепции есть опция, контролирующая 
безопасность труда, — „Умная каска“. Она 
предполагает оборудование касок рабочих 
видеоустройствами и датчиками контроля 
падения, распознавания алкоголя, геопози-
ционирования и так далее. И надо отметить, 
что проект уже заинтересовал руководство 
компании»,— пояснил господин Куц.

«Сейчас мы видим активный интерес к 
продукту „Единый мониторинг“, позволяю-
щему быть в курсе перемещений сотрудни-
ков и корпоративного транспорта, контро-
лировать реальные топливные расходы и 
соблюдение водителями правил дорожного 
движения, а также составлять оптимальные 
маршруты для рабочих поездок,— рассказал 
Виктор Кочетов.— Большие перспективы у 
проектов, связанных с телемедициной, мы 
верим, что вскоре они займут достойное ме-
сто среди топовых услуг у клиентов».

Маргарита Решетинская

Цифровая арифметика
15 мая президент России Владимир Путин подписал 
указ о переименовании Минкомсвязи в Министерство 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций. 
В отрасли в последние годы происходят существенные 
трансформации: даже крупнейшие традиционные опе-
раторы связи стали до половины своей выручки полу-
чать именно за счет цифрового сегмента. Мобильные 
операторы от классических услуг перешли к комплекс-
ным решениям, развивая конвергентные услуги под 
ключ, растет интерес бизнеса к облачным технологиям. 
Операторы связи Сибири рассказали о ключевых про-
ектах в сегменте B2B.

Эксперты убеждены, что рынок телеком-услуг 
в ближайшие годы продолжит расти
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— строительство —

Фактор ипотеки
В числе причин, спровоци-

ровавших падение спроса на инди-
видуальное жилье, эксперты и участ-
ники рынка называют развитие ипо-
течных программ на готовые квар-
тиры в городе. «Этот сегмент жилья 
стал более доступным. Это факт»,— 
говорит Руслан Адигамов. Банки от-
мечают, что спрос на ипотеку растет 
не только в количественных показа-
телях, но и в качественных — кли-
енты готовы брать большие суммы 
на двух- и трехкомнатные кварти-
ры, тогда как еще недавно лидером 
ипотеки были однокомнатные, от-
мечает Максим Марков. По данным 
территориального руководителя на-
правления по работе с партнерами 
и ипотечного кредитования Сибир-
ского банка ПАО «Сбербанк» Марии 
Ромчановой, в 2017 году объем вы-
данных кредитов на строящееся жи-
лье (новостройки) в Новосибирской 
области составил 7,5 млрд руб. (в 2016 
году — 5,6 млрд руб.). В пресс-службе 
ВТБ сообщили, что в прошлом году 

банк выдал в регионе 9,5 тыс. креди-
тов на общую сумму 16,3 млрд руб., 
годом ранее — 8,7 тыс. ипотечных 
кредитов на 13,8 млрд руб. «Ипотеч-
ный рынок продолжает динамично 
расти. Основным фактором являет-
ся снижение ставок. С высокой веро-
ятностью этот тренд сохранится и в 
дальнейшем,— считают в банке.— В 
2018 году ВТБ в Сибирском федераль-
ном округе и по Новосибирской об-
ласти ожидает роста выдач пример-
но на 40% к объемам 2017 года».

С начала 2016 года ЦБ РФ снижал 
значение ключевой ставки 10 раз — 
с 11 до 7,25% годовых. Вслед за ключе-
вой ставкой снижались и ставки по 
ипотечным кредитам. Средневзве-
шенная ставка на начало 2016 года 
составляла 12,5% годовых, и это с уче-
том действующей на тот момент про-
граммы господдержки строитель-
ной отрасли. В результате планомер-
ного уменьшения стоимости креди-
тов среднее значение годовой про-
центной ставки достигло 9,8% годо-
вых, говорит заместитель начальни-
ка управления ипотечного кредито-
вания новосибирского банка «Лево-

бережный» Евгения Гречихина. По 
ее данным, в 2016 году объем выдан-
ных банком ипотечных кредитов, на-
правленных на приобретение стро-
ящегося жилья, составил 1,3 млрд 
руб.: «По итогам 2017 года можно уве-
ренно говорить о смещении спроса в 
сторону готового жилья — объем вы-
данных на первичном рынке креди-
тов сократился в 1,5 раза и составил 
824 млн руб. Эта тенденция также 
подтверждается уменьшением доли 
кредитов, выданных на новостройки 
в общем объеме кредитного портфе-
ля с 35% в 2016 году до 19% в 2017-м».  
На фоне общего роста возобно-
вить собственную ипотеку решил и 
«Альфа-банк»: с конца 2015 года банк 
выдавал ипотеку на базе продуктов 
банка «Дельта кредит», выступая в ка-
честве брокера. «В этом году ипотеч-
ное кредитование по собственным 
программам „Альфа-банка“ станет 
доступно в большинстве регионов 
присутствия банка, в том числе и в 
Новосибирске. На данный момент 
формируются совместные програм-
мы с застройщиками»,— пояснили в 
пресс-службе банка.

Иначе обстоит дело с ипотечны-
ми программами на рынке ИЖС. 
«Ипотечных сделок по ИЖС в струк-
туре нашей компании не более 1%,— 
говорит Евгений Пономарев.— 
Обычно если человек решил постро-
ить свой собственный дом, то на 90% 
он не рассчитывает на помощь фи-
нансовых организаций, как, напри-
мер, при покупке квартиры». Желаю-
щий построить свой дом, как прави-
ло, уже имеет на это определенную 
сумму, тем более это касается заказ-
чиков дорогих коттеджей стоимо-
стью от 10 млн руб. — такие клиенты 
редко привлекают кредит на строй-
ку, отмечает он. Что касается домов 
стоимостью в районе 3–5 млн руб., 
тех, что относятся к «среднему клас-
су», банки весьма неохотно одобря-
ют кредиты на ИЖС, говорит госпо-
дин Пономарев, считая этот сегмент 
высокорискованным.

«Доля ипотечных кредитов, вы-
данных нашим банком в Новоси-
бирской области, позволяющих на-
править денежные средства на стро-
ительство дома или дачи незначи-
тельна, не более 1%»,— говорит на-

чальник отдела продаж ипотечных 
кредитов РЦ «Сибирский» Райффай-
зенбанка Ирина Ярыгова. По словам 
Марии Ромчановой, интерес к таким 
ипотечным продуктам, как прави-
ло, сезонный: «Весной традицион-
но отмечается повышение спроса на 
кредитование приобретения заго-
родной недвижимости, который мы 
связываем с увеличением предложе-
ния на рынке. Тем не менее количе-
ство сделок по данным программам 
не является существенным в порт-
феле Сибирского банка. Возможно, 
это связано с невысокой стоимостью 
дачных участков». Она отметила, что 
в Сбербанке уже несколько лет дей-
ствуют программы на строительство 
жилого дома и приобретение заго-
родной недвижимости. Обеспечени-
ем по кредиту выступает залог кре-
дитуемого объекта или иного жило-
го помещения либо поручительство 
физлиц. Кредиты на приобретение 
земельного участка либо индивиду-
ального жилого дома с земельным 
участком предлагает также «Россель-
хозбанк». «Спрос на ипотечные про-
дукты, связанные с приобретением 

индивидуального жилья, существу-
ет, хотя данное кредитное предло-
жение относится к узкоспециализи-
рованным — количество выданных 
кредитов значительно уступает кре-
дитам на покупку квартир на пер-
вичном и вторичном рынках»,— го-
ворит директор Новосибирского ре-
гионального филиала АО «Россель-
хозбанк» Станислав Тишуров. Став-
ки на кредиты в сегментах ИЖС и 
новостроек также отличаются, хотя 
снижение ставок отмечается и там, 
и там. Например, в РСХБ приобрете-
ние земельного участка или индиви-
дуального жилого дома с участком 
можно оформить по ставке от 11,45% 
годовых, на приобретение жилья в 
новостройках — 9,1%.

Кроме сезонности, фактором, 
влияющим на спрос на этот продукт, 
является ограниченность рынка зе-
мельных участков, отвечающих ос-
новным потребностям клиентов — 
транспортной доступностью, нали-
чием коммуникаций и инфраструк-
туры, а также приемлемой ценой, 
говорит он.

Оксана Павлова

Дома без спроса
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– перспективы–

С неба на землю
По данным представителей отрасли, за по-
следние полтора года количество рейсов 
бизнес-авиации в Сибири упало как ми-
нимум в три раза. «Сегодня мы организу-
ем перелеты делового сегмента в Толмаче-
во в среднем до пяти раз в месяц, тогда как 
еще два года назад эта цифра достигала 20 
рейсов ежемесячно»,— говорит гендирек-
тор ЗАО «Стримлайн ОПС» Леонид Кошелев. 
Он отмечает, что трафик просел из-за появ-
ления у авиакомпаний бизнес-авиации но-
вых дальнобойных самолетов, которым не 
нужна дозаправка в Толмачево, как это бы-
ло в прошлые годы. В таких случаях борта, 
возвращаясь из Азии без пассажиров, могли 
брать частные заказы в Сибири. «Большая 
часть рейсов бизнес-авиации, выполняемых 
в аэропорту Толмачево сегодня, — это рейсы 
с технической посадкой для дозаправки на 
маршрутах между Европой и Азией»,— ком-
ментирует пресс-секретарь аэропорта Ири-
на Шавшина. В основном это Gulfstream, 
Bombardier, Challenger и Dassault Falcon, от-
метили в Толмачево.

Кроме того, как считают эксперты, замет-
ную конкуренцию новосибирскому аэро-
порту составил аэрохаб Кольцово в Екате-
ринбурге, предложивший авиаперевозчи-
кам выгодные условия (в 2018 году нацио-
нальная деловая ассоциация «Крылья бизне-
са» удостоила Кольцово премии за лучшую 
инфраструктуру для деловой авиации).

Генеральный директор компании «Вос-
точный экспресс» Алексей Медведев уве-
рен, что в регионе стали чаще отказывать-
ся от VIP-перелетов индивидуальным транс-
портом из экономии бюджета компания-
ми в условиях нестабильной экономики. 
Стоимость перелета бизнес-джетом класса 
Embraer Legacy 600 из Новосибирска в Мо-
скву составляет около $17–20 тыс. Однако 
могут возникнуть дополнительные расходы, 
из-за которых полет может стать вдвое доро-
же. «Сегодня также наблюдается тенденция, 
когда бизнесмены и чиновники не хотят от-
личаться от своих соседей-регионов, демон-
стрировать уровень дохода и предпочита-
ют летать регулярным рейсом в бизнес-клас-
се»,— отмечает господин Медведев.

До кризиса 2008 года деловая авиация 
в России активно развивалась, затем пере-
жила спад. Значительно снизилось количе-
ство полетов за рубеж и на отдых, но сохра-
нилось число деловых поездок внутри стра-
ны. «О каком-то спросе в Новосибирске речи 
не идет. В основном резервируют борта для 
регионов главные офисы из Москвы, чтобы 
не выглядеть хуже перед иностранными де-
легациями»,— рассказывает Алексей Мед-
ведев. Интересно, что в Центральном феде-
ральном округе трафик бизнес-авиации в 
этом году вырос на 3% к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Уверенный рост по-
казывают аэропорты Санкт-Петербурга, Со-
чи и Симферополя. 70% пользователей ус-
луг бизнес-авиации — представители круп-
ного и среднего бизнеса, совершающие по-

леты «по делам», 15% — чиновники разных 
уровней, а также остальные частные лица. В 
Сибири, по словам управляющего партнера 
клуба «Бизнес авиация» Андрея Калинина, 
спрос растет лишь в периоды проведения 
важных экономических форумов междуна-
родного характера.

Под крылом столицы
Российский рынок деловых перевозок сфо-
кусирован преимущественно в Москве и 
Санкт-Петербурге, а также в городах Красно-
дарского края. На их долю приходится око-
ло 85% всех бизнес-полетов, остальные 15% 
— на другие регионы России. Крупнейшие 
держатели авиапарков бизнес-самолетов — 
«Русджет», ПО «Космос», «Премьер авиа», «Газ-
пром авиа», «Ак Барс аэро» и «Тулпар эйр».

В Сибири, в том числе в Новосибирске, 
деловые полеты осуществляют только феде-
ральные игроки. Чтобы воспользоваться ус-
лугами бизнес-авиации, заказчики обраща-
ются к компаниям-операторам или броке-
рам, резервирующим свободные борта, ба-
зирующиеся в Москве или Европе. В Толма-
чево такие услуги оказывают «Центр произ-
водственно-диспетчерских услуг граждан-
ской авиации „Аэротранс“», «Русаэро» и ЗАО 
«Стримлайн ОПС».

«Помимо крупных представительств биз-
нес-авиации, в Сибири существуют малые 
компании-продавцы, предлагающие поле-
ты по классу „первый“ и выше по внутрен-
ним региональным маршрутам. Однако эти 
фирмы нередко выполняют нелегальные по-
леты и относятся к „серому“ рынку. Посчи-
тать этот сегмент невозможно»,— отмечает 
Алексей Медведев. Емкость рынка деловой 
авиации в Новосибирске эксперты также не 
могут оценить по причине отсутствия клю-
чевых игроков. «Невозможно оценить ем-
кость отрасли не только в конкретном реги-
оне, но и в России в целом, поскольку боль-
шая часть частных деловых самолетов, при-
надлежащих россиянам, зарегистрирована 
за рубежом»,— отмечает Леонид Кошелев.

Непрозрачность обусловлена еще и тем, 
что из-за особенностей российских пра-
вил и законов большинство бортов зареги-
стрировано за рубежом на офшорные ком-
пании. Как отмечают представители бизне-
са, в Воздушном кодексе существует множе-
ство правил, препятствующих развитию де-
ловой авиации в России. «К сожалению, от-
ечественные операторы и владельцы воз-
душных судов деловой авиации испытыва-
ют постоянное косвенное давление в поль-
зу перехода в иностранную юрисдикцию, 
что мотивируется стремлением российских 
авиационных чиновников избавиться от от-
ветственности за деятельность малых авиа-
компаний, которые, как они считают, не в 
состоянии обеспечивать безопасность по-
летов»,— считает руководитель Bizavnews 
Дмитрий Петроченко. В этой ситуации если 
крупные компании, владеющие бизнес-дже-
том, могут себе позволить потратить милли-
оны на оформление и сервис, то остальные 
предприятия вынуждены работать по «се-
рой» схеме. «По усредненным данным, в ин-

тересах российских собственников летает 
порядка 450 бизнес-джетов. При этом парк 
самолетов бизнес-авиации, зарегистриро-
ванных в России, составляет около 70 бор-
тов»,— рассказывает эксперт-аналитик АО 
«Финам» Алексей Калачев.

Иностранный флот
Большинство частных деловых воздушных 
судов, оказывающих услуги в России, — это 
машины иностранного производства Falcon, 
Cessna, Hawker, Embraer Legacy и Challenger. 
Стоимость бизнес-джета может достигать 
$50 млн. Наибольшей популярностью поль-
зуются модели с дальностью полета 3–5 тыс. 
км. «Если поставить на чашу весов все само-
леты гражданской авиации наших авиаком-
паний и самолеты бизнес-авиации, принад-
лежащие нашим банкам и бизнесменам, то 
в стоимостном выражении флот делового 
сегмента перевесит всю гражданскую авиа-
цию»,— утверждает господин Кошелев.

В России производством бизнес-джетов 
не занимаются, а последним проектом ма-
лой авиации стал самолет ТВС-2МС, разра-
ботанный СибНИА в 2015 году. Воздушное 
судно было создано с целью реинкарнации 
известного Ан-2 для перевозки пассажиров 
и грузов на расстоянии 1,3 тыс. км. Проект 
был реализован в условиях полнейшего от-
сутствия флота новых машин малой ави-
ации, поскольку до 1981 года отечествен-
ная промышленность выпустила лишь око-
ло 60 тыс. легких самолетов, которые давно 
выработали свой ресурс. «Проект СибНИА 
был успешно реализован, прошел аттеста-
цию летной годности и запущен в серийное 
производство. На сегодняшний день выпу-
щено 25 ТВС-2МС»,— рассказывает первый 
заместитель директора СибНИА Владимир 
Драгочинский. По словам инженера-кон-
структора, отрасль производства машин ма-
лой авиации в России находится в упадке в 
сравнении с остальными развитыми стра-
нами. Необходимы новые проекты и новые 
самолеты, сопоставимые по своим уникаль-
ным эксплуатационным возможностям с 
иностранными аналогами. А пока отрасль 
готова предложить только воздушные «вез-
деходы», представители делового круга за-
купают бизнес-джеты за границей, там же 
оформляют их в собственность. «Чтобы рас-
таможить иностранный самолет у нас в Рос-

сии, затем его оформить и получить лицен-
зию на эксплуатацию, необходимо запла-
тить сумму, в три раза превышающую офи-
циально заявленные цифры, предусмотрен-
ные государственными правилами. Иногда 
эта стоимость доходит до нескольких мил-
лионов рублей. При этом процесс оформле-
ния бумаг может занять несколько месяцев, 
в то время как в Европе оформить транспорт 
можно за 3–4 дня»,— отмечает господин Ко-
шелев. Около 95% этого флота базируется за 
границей и там же обслуживается. «Стои-
мость расходов на хэндлинг (наземное аэро-
портное обслуживание авиарейсов) в рос-
сийских региональных аэропортах в три 
раза превышает европейские и в пять раз 
превышает американские ставки за ана-
логичное обслуживание и это при пол-
ном отсутствии надлежащей инфраструк-
туры деловой авиации в российских реги-
ональных хабах»,— отмечает руководитель 
Bizavnews Дмитрий Петроченко.

Снижение объемов трафика в регионах 
и другие сокращения рынка повысили кон-
куренцию на рынке аэропортовых услуг, 
что привело к небольшому снижению (4–
5%) цен на аэропортовое обслуживание де-
ловой авиации. «Вместе с тем высокая сте-
пень монополизации аэропортовых услуг 
в аэропортах России, где в каждом хабе, как 
правило, действует единственная, не всег-
да бескорыстно назначенная руководством 
аэропорта хэндлинговая компания, удваи-
вающая счета за фактически оказанные аэ-
ропортом услуги, никак не способствует 
снижению аэропортовых расходов опера-
тора деловой авиации»,— отмечает госпо-
дин Петроченко.

Из-за снижения частоты полетов и паде-
ния спроса на бизнес-авиацию сокращает-
ся число и самих предложений. Так, из Но-
восибирска еще в 2014 году ушла компания 
Dexter, позиционирующая себя как авиатак-
си с собственным парком швейцарских од-
номоторных турбовинтовых девятиместных 
самолетов Pilatus-12 с дальностью полета до 2 
тыс. км. По словам Леонида Кошелева, пере-
возчик не справился с расходами на содержа-
ние флота при минимальном объеме работы.

Нелетная инфраструктура
Другой фактор, определяющий состояние 
отрасли в регионах, — отсутствие инфра-
структуры, аэродромов, взлетно-посадоч-
ных полос и ангаров. Малой авиации до-
рого базироваться в крупных аэропортах 
и пользоваться тем пакетом услуг, которые 

аэро хабы готовы предложить по одной и 
той же цене для крупных авиакомпаний и 
малых предприятий. Альтернативной пло-
щадки на территории Сибири при этом не 
существует. По оценкам НИИ гражданской 
авиации, с начала 1990-х годов из строя по 
всей территории России выведено порядка 
85% аэродромов для малой авиации. Это обу-
словлено тем, что большинство из них были 
построены еще в советское время и сейчас 
пришли в негодность. В Новосибирске в де-
кабре прошлого года официальным распо-
ряжением правительства России ликвиди-
рован аэродром гражданской авиации «Ель-
цовка», ранее являвшийся испытательной 
базой Новосибирского авиационного за-
вода им. В.П. Чкалова (ПАО «Объединенная 
авиастроительная корпорация»). «Сейчас на 
грани закрытия аэродром Мочище, который 
является одной из лучших площадок для ма-
лой авиации за Уралом. Он имеет 2 грунто-
вые полосы для приема и выпуска судов, со-
временный заправочный комплекс, поса-
дочную площадку. Однако из-за строитель-
ства Восточного объезда, который проходит 
вблизи аэродрома, пилоты-любители могут 
лишиться и этой возможности»,— рассказы-
вает Владимир Драгочинский.

Тем не менее, говорит Дмитрий Петро-
ченко, в отрасль готовы прийти инвесторы. 
«В последнее время мы слышим об инвести-
ционных проектах в области строительства 
инфраструктурных объектов: специализи-
рованных пассажирских терминалах, ангар-
ных комплексах для обслуживания рейсов 
деловой авиации. Однако в силу достаточно 
монополизированного положения аэропор-
тов, например, приход независимых про-
вайдеров услуг практически невозможен»,— 
отмечает эксперт.

Попытки развития отрасли предприни-
мались, так, в 2011 году компания «Стрим-
лайн» заключила договор на аренду земель-
ного участка для строительства ангарно-тер-
минального комплекса для бизнес-джетов 
на территории аэропорта Толмачево. Инве-
сторы готовы были выстроить полноцен-
ную инфраструктуру для обслуживания де-
ловой авиации. Сумма инвестиций в про-
ект составляла 120 млн руб. Комплекс впо-
следствии не был построен. «Мы не отказы-
вались от данного проекта и готовы были его 
реализовать, однако сменилось руководство 
Толмачево и, соответственно, интересы тех, 
кто принимает решения»,— рассказал ген-
директор ЗАО «Стримлайн ОПС» 
Леонид Кошелев.

Бизнес-авиация пролетела
экономика региона
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Деловое сообщество в регионах Сибири перестает 
пользоваться услугами бизнес-авиации из-за эконо-
мии бюджета и набирающей обороты тенденции — 
«не выделяться». Спрос VIP-клиентов на индивидуаль-
ные перевозки в последние два года упал в три раза. 
Трафик сократился настолько, что еще пару лет назад 
успешный в Сибири бизнес пришел в упадок, а основ-
ные игроки сосредоточились в Москве и Санкт-
Петербурге. Пришлось свернуть свои планы и тем 
компаниям, которые рассчитывали сформировать 
авиапарк с постоянным базированием в Новосибир-
ске. Эксперты уверены, что в регионах в краткосроч-
ной перспективе ни о каком развитии авиационных 
бизнес-перевозок речи быть не может. Однако пред-
ставители отрасли надеются на продолжение работы 
в новых форматах.

С
та

н
и

С
л

а
в

 С
о

к
о

л
о

в

До 2015 года рейсы из России пользовались 
большим спросом и входили в мировой топ-10 
направлений бизнес-авиации

Командировка, перелет, аэропорт, табличка...
Третья командировка за неделю, два стыковочных 

рейса, аэропорты перестал считать на четвертом, устал...
По приземлении в очередном аэропорту звонок от во-

дителя с простым вопросом: как удобнее встретить, по 
звонку или с табличкой у выхода из зала прилета? Я, не 
вникая в вопрос, занервничал и сказал: делайте, как по-
ложено...

Кто бы мог подумать, что это «как положено» будет 
таким утомительным, но по порядку.

Багаж получил в целом как обычно, не быстро, не 
очень долго, но для уставшего пассажира и непродолжи-
тельное ожидание становится невыносимо утомитель-
ным и раздражающим.

Очередь на выходе из зала прилета, сверяют багаж-
ные бирки, у меня один небольшой чемодан и ручная 
кладь, ничего необычного, кроме веса ручной клади, 
почти предельного: рабочие документы в багаж не сдаю. 
Плечо отваливается.

Вышел из зала, вспоминаю, как положено меня встре-
чать, да, с табличкой, ух, ё... пытаюсь увидеть свою, на 
выходе около сотни встречающих, из них половина с та-
бличками.

Несколько рядов табличек на любой вкус, цвет и на-
строение, мое настроение ниже среднего, раздраженно 
звоню на номер водителю, выясняю, почему не вижу его 
с табличкой, оказывается, он немного в стороне, чтобы 
легче было его увидеть, вижу, машу рукой, подходит.

Далее, казалось бы, все штатно, предлагает или подо-
ждать его здесь, пока он подгонит автомобиль, или пой-
ти с ним на парковку, ждать ничего не хочу, соглашаюсь 
идти с ним — еще одна ошибка, но это я пойму позже...

Водитель предлагает помочь с багажом, отдаю чемо-
дан, ручная кладь у меня, плечо тоже... одним словом, 
действующие лица те же.

Вышли, и не то чтобы парковка была слишком большой, 
и не то чтобы автомобиль стоял очень далеко, но парков-
ка приличная, а автомобиль… мне показалось вначале, 
что автомобиль припаркован в другом аэропорту, а когда 
мы к нему подошли, выяснилось, что это даже не середи-
на парковки... пока шли, я дважды перевешивал сумку с 
плеча на плечо и, кажется, трижды сбил боковые зерка-
ла плотно нашпигованных автомобилей. Маневрировать 
между ними было не самое удобное занятие, не говоря о 
том, что с погодой повезло, вечер, тепло и чудесный закат. 
Только вот меня это не особо радовало, устал...

Сели в автомобиль, тронулись и через 7 секунд оста-
новились, очередь на выезд с парковки и вторая — на 
оплату этой... парковки. Я прихожу в бешенство, хочу 
спать, хочу в гостиницу, утром рано вставать...

Жду...
Еще жду...
И еще немного...
Выезжаем, уфф, выдох...
К слову сказать, водитель, не будучи многословным, 

сказал, что тоже переживал, так как по оплаченному чеку 
надо успеть выехать в течение то ли трех, то ли пяти ми-
нут, а если не успеть, снова стоять в очереди...

И тут, ощущая, что вожделенный отдых будет скоро, я 
немного повеселел и поинтересовался, а можно было бы 
весь этот процесс упростить?

Ответ был более чем кратким, емким и содержатель-
ным: «По звонку».

Водитель и впрямь был немногословен, и я решил его 
разговорить, уточнив столь же лаконично: «В смысле?»

Водитель сообщил, что значительно проще и, что не-
маловажно, дешевле было бы после получения багажа и 
выхода из зала прилета позвонить ему, и тогда он подъ-
ехал бы к обозначенному мною выходу и мы сразу же, 
минуя процесс поиска таблички в зале прилета, минуя 
увлекательную прогулку по парковке и очередь на ее 
оплату, выехали бы из аэропорта. И все.

Нет, не все, подумал я, еще у меня не болело бы так 
плечо, я не нервничал бы в поиске телефона водителя 
(спасибо, есть СМС-оповещение с информацией о води-
теле) и не потерял бы столько времени.

Кстати, интересно сколько...

А вот, пожалуй, и развязка, перечитав все написан-
ное, я подумал, сколько по времени все это происходило, 
ну никак не меньше минут 40–50.

Да нет, 17! Это все у меня заняло 17 минут... а впечат-
ление, что я в аэропорту провел полжизни...

Наутро из отеля был трансфер, не дожидаясь вопроса 
от водителя, я сказал: «По звонку».

Табличка: быть или не быть, вот в чем вопрос
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В такой же час таким же важным шагом
Прошел вчера он дважды мимо нас. 

(В. Шекспир, «Гамлет», пер. Б. Пастернака)
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По звонку



– территориальное развитие –

Бюджетная отдача
Основной перечень налоговых льгот резидентам терри-
тории опережающего социально-экономического разви-
тия (ТОСЭР) в Заринске и Новоалтайске был утвержден 
еще в декабре 2017 года региональным парламентом, 
позже — 24 апреля этого года — решением городско-
го собрания депутатов моногородов список пополнил-
ся еще одной преференцией. Как сообщил «Экономи-
ке региона» министр экономического развития Алтай-
ского края Николай Чиняков, резидентов на пять лет ос-
вободили от оплаты земельного налога. Также предпри-
ятия могут пользоваться пониженным тарифом по на-
логу на прибыль в размере 5% на пять лет после первой 
прибыли. С момента получения статуса на пять лет ком-
пании освобождаются от уплаты имущественного нало-
га и могут пользоваться пониженной ставкой по страхо-
вым взносам в размере 7,6% (сегодня предельная база 
по страховым взносам составляет 30%).

Как отметили в региональном минэкономразвития, 
существенные «налоговые преференции для резиден-
тов ТОСЭР будут способствовать инвестиционной при-
влекательности Алтайского края, инициируют развитие 
территорий и диверсифицируют экономику моногоро-
дов». Работа резидентов должна иметь и положитель-
ный социальный эффект — будут созданы высокопроиз-
водительные рабочие места. При этом выпадающих до-
ходов, несмотря на льготы, в бюджете не ожидают, так 
как льготный налоговый режим устанавливается для 
вновь созданных предприятий и вновь полученной при-
были от реализации инвестпроектов.

«Принятые на федеральном и региональном уровнях 
нормативно-правовые акты позволят использовать вну-
шительный набор преференций при реализации компа-
ниями-резидентами инвестиционных проектов. Супер-
привлекательные условия для ведения бизнеса в Ново-
алтайске и Заринске позволят получить моногородам 
серьезные инвестиции и очень мощный стимул для ро-
ста экономики»,— прокомментировал губернатор Ал-
тайского края Александр Карлин.

По данным минэкономразвития региона, пакет ин-
вестиционных предложений для площадок ТОСЭР За-
ринска и Новоалтайска сегодня включает 22 проекта на 
сумму более 7 млрд руб. По оценке ведомства, финансо-
вая отдача в Заринске только в местный бюджет по на-
логу на прибыль в среднем составит 13,7 млн руб. еже-
годно, в Новоалтайске — 11 млн руб. «Таким образом, в 
период до 2027 года, пока компании будут обладать ста-
тусом резидентов ТОСЭР, в моногорода Заринск и Но-
воалтайск может быть привлечено более 5 млрд рублей 
внебюджетных инвестиций»,— рассказал глава регио-
на Александр Карлин.

осоБые проектные зоны
В настоящее время будущие резиденты ТОСЭР в Ново-
алтайске и Заринске приступили к анализу предстоящей 
реализации инвестпроектов. В минэкономразвития ре-
гиона отметили, что эта работа будет вестись в порядке 
заключения соглашений об осуществлении проектной 
деятельности. Якорных предприятий среди них пока нет.

Одной из первых к освоению площадки в Заринске 
приступила компания ООО «Русская кожа Алтай», в пла-
нах которой создать на территории Заринска крупное 
кожевенное предприятие, включающее мясоперераба-
тывающий комбинат, завод по переработке зерна и про-

изводству круп. Как сообщала ранее председатель со-
вета директоров финансово-промышленной компании 
«Инвест» («Русская кожа» входит в состав холдинга) Га-
лина Трушина, новый завод в Заринске на участке 4,5 
га планируют ввести в эксплуатацию в декабре 2018 го-
да. Стоимость инвестиционного проекта превышает 1,6 
млрд руб., из которых 680 млн руб. — собственные сред-
ства группы компаний «Русская кожа». Планируется, что 
объем переработки шкур крупного рогатого скота соста-
вит 600 т в месяц, а объем выпуска кожевенных матери-
алов — 100 тыс. кв. м в месяц. Использовать продукцию 
предполагается для изготовления кож для обуви, галан-
тереи, мебели, автомобильных интерьеров и медицин-
ской промышленности. Поставки будут осуществляться 
на предприятия Сибирского федерального округа.

В настоящее время проект находится в стадии актив-
ной реализации. К предприятию модернизирована доро-
га, на реконструкцию которой в прошлом году фонд раз-
вития моногородов выделил Алтайскому краю субсидию 
в размере 46 млн руб. (еще 6 млн руб. на эти цели было 
выделено из местного и краевого бюджетов), выстрое-
на инфраструктура в виде инженерных, электрических и 
коммунальных сетей.

«Фонд развития моногородов осуществляет не толь-
ко софинансирование расходов на создание объектов 
инфраструктуры и выполняет функции „проектного офи-
са“ по реализации инвестиционных проектов в моного-
родах, но и предоставляет компаниям-инвесторам за-
ймы по льготной процентной ставке»,— отметил Алек-
сандр Карлин. Как сообщили «Экономике региона» в 
фонде развития моногородов РФ, помимо софинанси-
рования реконструкции подъездной дороги, для реали-
зации инвестиционного проекта между фондом и ООО 
«Русская кожа Алтай» заключено соглашение об уча-
стии в финансировании проекта в форме займа в раз-
мере 640 млн руб. под 5% годовых сроком на восемь лет.

Здесь же, в Заринске, Сибирский фанерный комби-
нат строит завод по производству фанеры мощностью 
36 тыс. куб. м в год. Проект стартует в этом году, вы-
ход на заданную мощность ожидается в 2019-м. «Се-
годня у нас осуществляется подготовительная фаза, 
идет процесс запуска цехов. Благодаря новому произ-
водственному корпусу площадью 12 тыс. кв. м мы смо-
жем увеличить производство фанеры в два раза. По-
мимо этого направления, у нас будет организована по-
краска кровельных материалов, которую профинанси-
рует инвестор из КНР на общую сумму в размере 200 
млн руб.»,— сообщил генеральный директор предпри-
ятия Александр Бистерфельд.

По оценке вице-губернатора края Николая Чиняко-
ва, Сибирский фанерный комбинат усилит экономику 
города и наряду с другими производителями, которые 

рассматривают Заринск в качестве перспективной ин-
вестплощадки, выведет его из разряда моногородов. «В 
соответствии с концепцией создания ТОСЭР „Новоал-
тайск“ и „Заринск“ в период их функционирования пла-
нируется создание более 2 тыс. рабочих мест»,— рас-
сказал господин Чиняков.

Александр Бистерфельд отметил, что создание про-
изводственного комплекса позволит городу не только 
снять напряженность на рынке занятости, но и усилит 
роль представителей среднего и малого бизнеса. «Лю-
бые перемены или кризис на градообразующих пред-
приятиях приводят к масштабной безработице и другим 
малоприятным социальным эффектам для более мел-
ких предприятий. За счет реализации части крупных ин-
вестиционных проектов Заринск может избежать этой 
участи»,— считает он.

Рассматривает площадку в Заринске для организа-
ции производства Первая грузовая компания (ПГК). В 
планах предприятия создать полномасштабное вагоно-
ремонтное депо на месте закрытой в прошлые годы ав-
тобазы. Предполагаемая численность персонала состав-
ляет около 500 человек. В рамках проекта ПГК на желез-
нодорожном пути ОАО «Алтай-Кокс» уже ввела в экс-
плуатацию участок грузовых вагонов производственной 
мощностью до 3,6 тыс. вагонов в год. По словам заме-
стителя генерального директора по техническому раз-
витию — главного инженера ПГК Сергея Гончарова, ин-
вестиции в открытие участка составили около 9 млн руб.

Рассматривают перспективы развития производства 
в Заринске компании «Экспресс лес» и «Металлург-цем-
ремонт». Как отметила заместитель главы администра-
ции, председатель комитета по экономике и управлению 
муниципальным имуществом Заринска Елена Алмазо-
ва, информацию о ТОСЭР запрашивали в том числе ин-
весторы из Новосибирска, которые рассматривают воз-
можность строительства здесь предприятия по перера-
ботке сельскохозяйственной продукции.

В Новоалтайске в числе крупных инвестиционных 
проектов — маслосырзавод ООО «Покровская сыро-
варня» с объемом инвестиций более 170 млн руб., а так-
же комплекс по производству БАДов и косметики из на-
турального сырья компании «Алтайский букет» с общим 
финансированием около 1,2 млрд руб. Обе компании на-
мерены ввести предприятия в эксплуатацию в первом 
полугодии 2018-го.

«Алтайский букет» запустит производство первой 
очереди научно-производственного центра сразу после 
официального получения статуса резидента ТОСЭР. 
Объем инвестиций в его строительство оценивается в 
250 млн руб. Строительство второй очереди комплекса 
запланировано на 2019 год. «В настоящее время поря-
док заключения соглашений об осуществлении деятель-
ности на территориях опережающего социально-эконо-
мического развития „Заринск“ и „Новоалтайск“ проходит 
процедуру согласования в установленном порядке»,— 
сообщил Николай Чиняков.

По словам генерального директора компании «Ал-
тайский букет» Сергея Мухортова, строящийся загото-
вительно-перерабатывающий центр станет крупнейшим 
в Сибири. Его мощности позволят перерабатывать 2 тон-
ны сырья в час. В частности, предприятие будет перера-
батывать лекарственные травы, продукцию пчеловод-
ства и мараловодства и плодово-ягодное сырье, из кото-
рого будут производиться функциональные продукты пи-
тания, БАДы и косметические средства. Большая часть 

проекта осуществляется на заемные ресурсы с привле-
чением инвесторов и банков. Около 30% от стоимости 
центра составят собственные средства предприятия.

По информации председателя комитета по экономи-
ческой политике и инвестициям мэрии Новоалтайска 
Елены Катушонок, также на территории ТОСЭР могут 
появиться предприятия вторичной переработки поли-
мерных материалов, литейный завод, завод металличе-
ских конструкций и производство металлообрабатыва-
ющих станков. Рассматривает возможность размеще-
ния производства здесь в том числе Кипринский масло-
сырзавод и Алтайская сельскохозяйственная компания, 
планирующая создать в Новоалтайске предприятие по 
производству кормов для рыб. Сумма инвестиций в про-
екты может составить около 200 млн руб.

Все проекты в настоящее время находятся на контро-
ле правительства Алтайского края. Как отметил Алек-
сандр Карлин, с каждым из потенциальных резидентов 
ведется индивидуальная работа,ему оказывается по-
мощь для успешной реализации проектов.

Уникальное место
Интерес инвесторов к ТОСЭР Алтайского края доста-
точно большой, говорит генеральный директор Фонда 
развития моногородов (ФРМ) Илья Кривогов. Об этом 
свидетельствует в том числе и количество консультаций, 
оказываемых проектным офисом ФРМ потенциальным 
резидентам ТОСЭР.

«В настоящий момент около 20 инициаторов заявля-
ют о намерениях реализовать свои инвестпроекты на тер-
ритории Заринска и Новоалтайска. Конечно, необходи-
мо понимать, что степень проработки проектов различ-
на, ряд из них претендует на поддержку ФРМ и иных фе-
деральных институтов развития. Полагаем, что плотное 
взаимодействие ФРМ и правительства Алтайского края 
позволит синхронизировать и ускорить процессы по раз-
мещению новых производств в моногородах и обеспечит 
комфортные условия для инвестора»,— считает он.

Перспективы ТОСЭР в Новоалтайске и Заринске во 
многом будут определяться активностью участия в реа-
лизации проектов Фонда развития моногородов, счита-
ет руководитель проектов практики «Стратегия и опе-
рационная эффективность» АО «НЭО Центр» Геннадий 
Степушкин. Продуманное выделение земельных участ-
ков под компактное расположение проектов существен-
но сократит затраты на создание инфраструктуры, а 
значит, уменьшит срок окупаемости новых проектов.

«Местоположение Алтайского края носит уникальный 
характер: близость сразу трех стран — Китая, Казахстана 
и Монголии. Для производств, в которых эти страны могут 
выступать партнерами, поставщиками и потребителями, 
расположение в данных ТОСЭР будет наиболее востре-
бовано»,— считает эксперт. По его словам, наиболее пер-
спективным можно считать проект компании ООО «Рус-
ская кожа Алтай». «В России есть две действующих пло-
щадки данной группы компаний — в Рязани и Шадринске. 
Отработанная технология производства и наличие кана-
лов сбыта позволят проекту быстро выйти на проектную 
мощность»,— полагает господин Степушкин.

При этом существенного увеличения бюджета Ново-
алтайск и Заринск могут ожидать только в долгосроч-
ной перспективе, как и любые проекты развития моно-
городов такого рода. Но другой путь для снижения зави-
симости в плане отчислений в бюджет и создания рабо-
чих мест от градообразующих предприятий предложить 
сложно, комментирует он.

Напомним, закон «О территориях опережающего со-
циально-экономического развития в РФ» был принят в 
конце 2014 года. Изначально ТОСЭР предполагались 
для территорий Дальнего Востока, однако затем из-за 
нехватки бюджета на прямую поддержку моногородов 
их также было решено преобразовывать в ТОСЭР, ос-
новная цель — диверсификация экономики. По закону 
ТОСЭР создаются на 70 лет (впоследствии срок может 
быть продлен). Всего, по данным Минэкономразвития 
РФ, в стране насчитывается 319 моногородов, из кото-
рых 99 находятся в «красной» зоне, что означает слож-
ное социально-экономическое положение. «Комплекс-
ная программа развития моногородов», разработанная 
правительством, направлена на снижение зависимости 
городской экономики от градообразующих предприя-
тий. Всего планируется создать 56 ТОСЭР в моногоро-
дах, из которых в данный момент работают 23. В реестре 
Минэкономразвития, по данным на май 2018 года, чис-
лятся 133 резидента, занимающих территории опережа-
ющего развития в регионах России.

Светлана Донская
Материал подготовлен при содействии управления связи 
и массовых коммуникаций Алтайского края.

Игра на опережение
Резиденты территории опережа-
ющего социально-экономическо-
го развития (ТОСЭР) в Заринске и 
Новоалтайске получат суще-
ственные льготы. 24 апреля 2018 
года решением городских собра-
ний депутатов предприятия ос-
вобождены от оплаты земельно-
го налога сроком на пять лет. Ра-
нее в качестве преференций ре-
зидентам была предоставлена 
пятипроцентная ставка по нало-
гу на прибыль. Кроме этого, для 
резидентов ТОСЭР обнулен иму-
щественный налог организаций 
и снижена ставка по страховым 
взносам до уровня 7,6%. Соответ-
ствующие поправки внесены в 
законодательство края.

ОАО «Алтай-кокс» является градообразующим предприятием Заринска

АО «Алтайвагон» — один из крупнейших в России заводов  
по производству железнодорожного грузового подвижного 
состава

Одной из первых к освоению площадки в Заринске  
приступила компания ООО «Русская кожа Алтай»

ЭкономикаReview администрация 
алтайского края 

партнер проекта
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– туризм –

Не Крымом единым
Турция стала абсолютным лидером 
по количеству запросов у туристов 
Новосибирской области в весенне-
летнем сезоне — 2018. Белек, Сиде, 
Алания, Кемер оттеснили не только 
европейские направления отдыха, 
но и российские курорты. По оцен-
кам региональных турагентств, 
спрос на Крым и Сочи остался на 
уровне прошлого года, тогда как 
Турция увеличила долю на рынке 
до 50% против 30% в прошлом го-
ду. Участники рынка отмечают, что 
Турция в этом сезоне окончатель-
но вернула себе звание самого по-
пулярного зарубежного направле-
ния отдыха сибиряков за счет па-
кетных услуг и бюджетной стоимо-
сти в сравнении с другими курорта-
ми европейских стран.

С конца ноября 2015 года до 28 ав-
густа 2016-го авиасообщение меж-
ду Россией и Турцией было ограни-
чено: авиакомпании двух стран вы-
полняли только регулярные рейсы, 
тогда как чартерные были запреще-
ны. Эта мера была принята прави-
тельством России после инцидента 
с российским бомбардировщиком 
Су-24, сбитым ВВС Турции 24 ноя-
бря 2015 года. В 2016 году Ассоциа-
ция тур операторов России (АТОР) со-
общила о восьмикратном падении 
числа отдыхающих в Турции росси-
ян. С почти 3,46 млн путешественни-
ков в 2015 году этот показатель сни-
зился до 797 тыс. человек в 2016 году.

По данным Министерства культу-
ры и туризма России, Турцию в 2017 
году посетили 4,7 млн российских 
туристов, это в 5,5 раза больше, чем 
годом раньше. В этом году, по про-
гнозу турецких властей, ожидается 5 
млн туристов из России. «Активность 
бронирования путевок в Турцию по 
сравнению с прошлым годом вырос-
ла на 20–30%, сегодня она достига-
ет октября. Спрос преодолел пока-
затель прошлого года. В мае-июне 
практически все чартерные рейсы 
в Анталью полные»,— рассказывает 
директор туристического агентства 
«Африка» Наталья Куцевол. Из Ново-
сибирска в прошлом году в Турцию 
улетели на отдых 58 тыс. человек, го-
дом ранее — 20 тыс., в 2015 году — 70 
тыс. человек.

Сегодня туристов уже не пугают 
возросшие цены на отдых, которые 
турецкие отельеры проиндексиро-
вали в новом сезоне абсолютно сим-
метрично росту выездного турпото-
ка. Так, средняя стоимость поездки 
для семьи из трех человек из Ново-
сибирска в Анталью с учетом полно-
го комплекса услуг составляет около 
90 тыс. руб., тогда как еще в 2017-м 
ее цена составляла лишь 60 тыс. руб. 
Как отмечают участники рынка, Тур-
ция в этом сезоне подорожала и в 
связи с большим потоком туристов 
из Европы. «Этим летом ожидается 
увеличение турпотока в Турцию из 
европейских стран. При этом идет 
активное бронирование туров со 
стороны России и стран ближне-
го зарубежья. В связи с этим сниже-
ния цен, как это было в 2017 году, 
не происходит. Наоборот, они вы-
росли примерно на 30%»,— отмеча-
ет госпожа Куцевол. О том, что идет 
активное бронирование Турции ев-
ропейцами, сообщает и платформа 
Hotelbeds Group. Общее количество 
заказов британских пользователей 
по турецким отелям в этом году вы-
росло на 40%. По активности брони-

рования Турции на лето-2018 бри-
танцы обошли немцев, а также тури-
стов из Саудовской Аравии и Ирана.

В прошлом году в Турцию из Но-
восибирска выполнялось девять 
рейсов еженедельно с мая по июнь, 
этим летом по данному направле-
нию запланировано 11 рейсов в не-
делю. Так, с конца апреля возобно-
вил традиционный рейс в Анталью 
Pegasus Airlines, также совершают 
три рейса в неделю авиакомпании 
Azur Air и Royal Flight. «Впервые на 
этом направлении авиакомпания 
„Россия“ будет обслуживать рейсы 
на воздушных судах Boeing 747 — с 
начала июня, дважды в неделю»,— 
сообщила пресс-секретарь Толмаче-
во Ирина Шавшина.

Помимо анатолийского побере-
жья, в этом году туроператоры от-
метили рост интереса сибиряков к 
курортам эгейского побережья Тур-
ции. «Прежде всего это касается Бо-
друма и Даламана, являющихся лю-
бимыми курортами европейцев»,— 
отмечает исполнительный дирек-
тор Новосибирской ассоциации ту-
ристских организаций (НАТО) Свет-
лана Фоменко. В этом году Даламан 
впервые появился в списке чартер-
ных рейсов из Толмачево, рейсы 
планирует выполнять авиакомпа-
ния Azur Air с конца мая с частотой 
один раз в 10 дней.

Способствовали росту популяр-
ности Турции у новосибирцев в том 
числе уход из расписания прямых 
рейсов из Толмачево в Болгарию, а 
также нерешенная сегодня ситуа-
ция с турами в Египет. Напомним, 
причиной прекращения авиасооб-
щения между Россией и арабской 
республикой стала катастрофа рос-
сийского самолета Airbus A321 над 
Синаем в октябре 2015 года. Сразу 
после происшествия глава ФСБ Рос-
сии Александр Бортников заявил, 
что причиной падения лайнера, на 
борту которого находились 224 че-
ловека, стал теракт. До этих собы-
тий, в 2014 году, Египет посетили 2,8 
млн россиян, а в 2015-м — 2,2 млн. В 
эту страну из Новосибирска было со-
вершено 20 тыс. поездок в 2015 году 
и ни одной в 2016-м. В 2015-м из Но-
восибирска в Хургаду осуществля-
лись рейсы каждые четыре дня. Се-
годня Египет в расписании Толмаче-
во отсутствует.

Незвездная путевка
Из дальних направлений по-
прежнему востребованы летом Таи-
ланд, Вьетнам и Китай. При этом ин-
тересы новосибирцев сместились 
с четырехзвездочных отелей к бо-
лее дешевому сегменту. Популярно-
стью в этом сезоне пользуются отели 
класса три звезды. Полеты в Санью 
(Китай) продолжит авиакомпания 
NordStar два раза в неделю, в Нячанг 
(Вьетнам) будет летать Azur Air один-
два раза в неделю. Также по этому 
маршруту намерены выполнять 
рейсы авиакомпании Royal Flight 
и «Икар» (Pegas Fly). Royal Flight пла-
нирует летом продолжать выполне-
ние рейсов в Фукуок один раз в де-
сять дней. «На тайском направлении 
до конца апреля трижды в неделю 
рейсы в Пхукет будет осуществлять 
авиа компания Nord Wind. С мая раз 
в две недели полеты начнет выпол-
нять авиакомпания „Икар“ (Pegas 
Fly), а также авиакомпания Azur Air. 
Рейсы в Утапао планируют выпол-
нять один раз в две недели Azur Air 
и Royal Flight»,— сообщает аэропорт 
Толмачево.

Особые надежды туроператоры в 
новом сезоне возлагают на Грецию 
и Кипр, популярность которых об-
условлена семейным и оздорови-
тельным направлениями отдыха. 
При этом стоимость услуг и прожи-
вания здесь относительно невысо-
ка по сравнению с Италией и Испа-
нией. Стоимость путевки из Новоси-
бирска в Грецию в мае на семью из 
трех человек составляет около 110 
тыс. руб. «На отдых в Греции спрос 
практически не изменился, мень-
ше стало горящих предложений, но 
вместе с тем это направление стали 
выбирать те, кто не поехал в дорогую 
Европу»,— сообщила директор тури-
стического агентства «Велл-Тревел» 
Оксана Шустер.

Вслед за туроператорами в пред-
стоящем летнем сезоне авиакомпа-
нии сосредоточились на курортах 
Средиземноморья. В Ларнаку (Кипр) 
рейсы дважды в неделю планирует 
выполнять авиакомпания «Россия». 
В Ираклион (Греция) будут осущест-
влять полеты авиакомпании «Икар» 
(Pegas Fly) и Nord Wind. С конца мая 
Ellinair возобновит свои традицион-
ные еженедельные летние рейсы в 
Салоники (Греция). В этом году в Лар-
наку, которая ранее считалась ис-
ключительно чартерным направле-
нием, впервые появился рейс на ре-
гулярной основе. С 1 мая S7 Airlines 
открыла еженедельный рейс на 
Кипр. Способствуют росту популяр-
ности этих направлений появление 
на рынке чартерных перевозок из 
Новосибирска нового туроператора 
— международного туристическо-
го холдинга TUI Group в лице компа-
нии TUI Russia & CIS, который пред-
ложил авиапутешественникам туры 
в Анталью и Ларнаку.

По словам Оксаны Шустер, ес-
ли Турция в летнем сезоне занима-
ет около 50% от общей доли зарубеж-
ных путешествий из Новосибирска, 
то доля Греции и Кипра составля-
ет около 30%. Остальные 20% — это 
Вьетнам, Таиланд, Китай и Тунис.

Как отмечают турагентства, в 
этом году значительно вырос спрос 
на отдых в Тунисе. Активному бро-
нированию этого направления по-
служил безвизовый режим с Росси-
ей, а также наличие отелей, работа-
ющих в формате «все включено». Вы-

бирают эту страну туристы в том чис-
ле в качестве замены популярному 
ранее Египту.

Новый рейс в Хаммамет (Тунис) с 
конца апреля открыл Azur Air. Сто-
имость отдыха семьи из трех чело-
век в мае в Тунисе с вылетом из Но-
восибирска составляет 140 тыс. руб. 
«Несмотря на валютные колебания, 
туристы не отказались от путеше-
ствий. Напротив, к нестабильной 
экономике приспособились потре-
бители и операторы. Туризм стал не 
роскошью, а необходимостью рас-
слабиться и отдохнуть от работы. 
При этом основная масса — это, ко-
нечно, туристы со средним достат-
ком»,— рассказала руководитель фи-
лиала «Tez Tour Новосибирск» Гали-
на Машукова.

Всего в 2017 году из Новосибир-
ской области отправились на отдых 
в другие страны 400 тыс. туристов, 
что на 16% больше, чем годом ранее. 
В 2016 году за границей побывали 
270 тыс. человек. По итогам 2018 го-
да число выехавших может достиг-
нуть 600 тыс. человек.

Путевка домой
По данным региональных тур-
агентств, сегодня соотношение вну-
трироссийских и зарубежных по-
ездок составляет 30% на 70%. В 2016 
году этот баланс выглядел иначе — 
50% на 50%. Структурные измене-
ния на туристическом рынке на-
чались в прошлом году с измене-
нием политической и экономиче-
ской ситуации и окончательно за-
крепились в пользу выездного ту-
ризма после возращения на рынок 
Турции, на которую сегодня при-

ходится до 50% продаж от общего 
числа всех путевок. В прошлом го-
ду российские прибрежные курор-
ты посетили 171 тыс. человек из Но-
восибирской области, в 2016 году 
— 162 тыс. Если в этом году выезд-
ной туризм вырос, по оценке Ново-
сибирской ассоциации туристских 
организаций (НАТО), на 30%, то вну-
тренний забуксовал и сегодня со-
поставим с показателями прошло-
го года. При этом предложений по 
России очень много, отмечают ту-
рагентства, пакетные туры предла-
гают Санкт-Петербург, Москва, Ка-
зань, Алтай. Однако если говорить 
о Центральной части России и ку-
рортах Краснодара, Сочи и Крыма, 
то стоимость отдыха в этих регио-
нах с учетом дороги из Новосибир-
ска сопоставима с ценами на путев-
ку в ту же Турцию — около 90–100 
тыс. на семью из трех человек. «Уро-
вень сервиса сейчас в сравнении с 
прошлыми годами на наших курор-
тах вырос, отзывы туристов мы слы-
шим также все позитивнее. Во мно-
гом это обусловлено проведением 
Олимпиады и чемпионата мира по 
футболу»,— говорит Оксана Шустер. 
В то же время, отмечает эксперт, уда-
ленность Новосибирска от южной 
части России удорожает стоимость 
перелета, что склоняет чашу весов 
при выборе места отдыха не в поль-
зу отечественных курортов.

«Не стоит забывать и о том, что в 
сегменте внутреннего туризма боль-
шую часть занимают самостоятель-
ные туры, которые агентства и опе-
раторы не в состоянии отследить»,— 
отмечает Светлана Фоменко. По ее 
словам, туристы часто выбирают не-

организованные экскурсии по Рос-
сии в связи с доступностью серви-
са, из экономической целесообраз-
ности, а также для того, чтобы посе-
тить непопулярные места отдыха.

Рынок туристических услуг
Оборот туристской отрасли в Новоси-
бирской области в 2016 году достиг 
5,5 млрд руб. Число путевок, приоб-
ретенных в регионе в этот период, со-
ставило более 114,7 тыс. единиц.

Всего на территории Новосибир-
ской области, по данным государ-
ственных органов статистики, на 
2017 год оказывают туристические 
услуги по выездным направлениям 
222 организации, из них занимают-
ся туроператорской деятельностью 
пять региональных фирм: «СКАТТ» 
с оборотом 44 млн руб., «Глобус-тур» 
с выручкой 29,5 млн руб., «Олим-
пия райзен Сибирь» с выручкой 5,9 
млн руб., а также «Турбюро Новоси-
бирск», «Международный центр Си-
бирь», турагентские услуги оказы-
вают 197 предприятий, в том чис-
ле «1001 тур», «Эль-Тур», «Банк горя-
щих туров» и «Велл-Тревел», органи-
зуют экскурсии 5 компаний — «Гид 
Сибирь», «Ветер перемен» и другие.

В пятерку наиболее популяр-
ных у сибиряков федеральных тур-
агентств, по данным НАТО, входят 
Pegas (количество туристов в сфере 
выездного туризма, отправленных 
компанией в предыдущем году на 
территории России, составило 14,6 
тыс. человек), Tez Tour (11,6 тыс. ту-
ристов), «Анекс Тур» (90,9 тыс. тури-
стов), Coral Travel (19,1 тыс. туристов) 
и Sunmar (17,6 тыс. туристов).

Лолита Белова

Возвращение в Турцию
экономика региона

Спрос на летние туры из Новосибирска, не-
смотря на скачки курсов валюты, нерешенную 
ситуацию с Египтом и повышение стоимости 
отдыха на популярных у сибиряков курортах, 
показал неожиданный рост. Продажи туров за 
границу у ряда туроператоров в мае выросли 
на 30% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года. Наибольшей популярностью  
у туристов пользуется Турция, доля которой  
на региональном рынке в этом году выросла  
с 30 до 50%. В связи с этим участники рынка 
не ожидают ажиотажа на российских южных 
курортах.
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– перспективы–

Инвестирование в инфраструкту-
ру деловой авиации России пря-

мо связано с состоянием рынка, отмечают 
эксперты. Трудно ожидать от инвесторов 
какой-либо активности в условиях осла-
бления рынка, неопределенности в защи-
те прав собственности на объекты, распо-
ложенные на территории аэропортов, по-
стоянно изменяющихся правил регулиро-
вания авиационной деятельности. «Боль-
шинство инвесторов, ранее заинтересо-

ванных в инвестировании в инфраструкту-
ру деловой авиации России, заняли выжи-
дательную позицию, а часть из них, утра-
тив интерес к российскому рынку, вкла-
дываются в FBO (комплекс сервисных цен-
тров) и другие инфраструктурные объекты 
в близлежащих странах, таких как Прибал-
тика, Финляндия, откуда успешно обеспе-
чивается работа операторов деловой авиа-
ции на российском рынке»,— заключил го-
сподин Петроченко.

Вместе с тем рынок бизнес-авиации си-
стематизируется и переходит от предложе-

ния услуг исключительно для богатых лю-
дей к более востребованному потребитель-
скому продукту. Конечно, пока эта тенден-
ция присуща только центральному региону, 
однако в будущем деловая авиация может 
стать более доступной, организованной и 
привлекательной для широких масс в реги-
онах, далеких от центра. «Недавно к нам об-
ратился фермер, который вышел на экспорт 
и заключил договоры с иностранными ком-
паниями. Он собирался приобрести свой са-
молет для быстрых перелетов, но стоимость 
содержания и регистрации оказалась слиш-

ком высокой. Мы заключили договор об ока-
зании провайдерских услуг»,— отметил го-
сподин Кошелев.

Бизнес-авиация становится инструмен-
том оперативного ведения бизнеса для на-
чинающих предпринимателей и чиновни-
ков. Однако развиваться сегмент сможет тог-
да, когда не только будет выстроена инфра-
структура, но и появятся бюджетные вари-
анты планирования поездки без долгого 
ожидания в аэропортах, стыковочных рей-
сов и досмотровых процедур. «Сейчас в Мин-
трансе России создана комиссия совместно с 

представителями малых авиакомпаний, аэ-
ропортов и других экспертов, имеющих от-
ношение к авиации. Рассматривается воз-
можность строительства сервисных пунктов 
авиации общего назначения, которые будут 
освобождены от процесса контроля авиа-
ционной безопасности, подразумевающей 
специализированные терминалы досмотра, 
службы охраны»,— рассказал Леонид Коше-
лев. В качестве площадок для пилотных про-
ектов рассматриваются несколько городов, в 
том числе Новосибирск.

Лолита Белова

Бизнес-авиация пролетела
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Число выездных туристских поездок из Новосибирской области  
в 2015-2017 годы
Направление 2015 год 2016 год 2017 год
Таиланд 84,7 тыс. 78,1 тыс. 99,1 тыс.
Турция 69,9 тыс. 20,6 тыс. 58,0 тыс.
Китай 51,7 тыс. 67,8 тыс. 127,7 тыс.
Вьетнам 28,4 тыс. 30,6 тыс. 46,9 тыс.
Египет 20,6 тыс. Нет данных Нет данных
Кипр 7,2 тыс. 12,5 тыс. 9,1 тыс.
ОАЭ 6,3 тыс. 5,8 тыс. 8,1 тыс.
Греция 5,7 тыс. 4,8 тыс. 7,7 тыс.

Источник: НП «Новосибирская ассоциация туристcких организаций»

Число выездных туристских поездок из России в 2015–2017 годы
Направление 2015 год 2016 год 2017 год
Турция 3,460 млн 797 тыс. 4,520  млн
Египет 2,244  млн Нет данных Нет данных
Китай 1,284  млн 1,676  млн 2,003  млн
Таиланд 675 тыс. 867 тыс. 1 млн
Греция 634 тыс. 782 тыс. 856 тыс.
Источник: Росстат
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ЛИДЕРЫ СПРОСА У ТУРИСТОВ  
В МАРТЕ 2018 ГОДА
исТОЧНиК: АссОциАция ТуРОпЕРАТОРОВ РОссии (АТОР)
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Этим летом популярность Крыма  
у российских туристов снизилась  
на 18% от общего числа перелетов 
по стране



– интервью –

— Евгений Михайлович, к каким 
результатам в сельском хозяйстве 
будет стремиться регион в 2018 го-
ду, какие меры поддержки будут 
оказаны отрасли?
— Хочу отметить положительную 
тенденцию, которая наметилась в 
Новосибирской области еще в про-
шлом году, — у нас существенно 
приросло поголовье молочного ста-
да. Мы вышли на 129,7 тыс. голов, 
что позволило нам занять вторую по-
зицию среди регионов России, усту-
пив первенство лишь Республике Та-
тарстан. К этому показателю мы бу-
дем стремиться и в 2018 году. Одна-
ко на ближайшую перспективу наша 
основная задача состоит не столь-
ко в увеличении поголовья дойного 
стада, сколько в увеличении продук-
тивности коров. В регионе уже реа-
лизованы основные инвестицион-
ные проекты в молочном животно-
водстве, реализация следующих за-
планирована только на 2019–2020 
годы. Общее поголовье дойного ста-
да в текущем году должно составить 
порядка 130 тыс. голов. Продуктив-
ность, на которую мы планируем вы-
йти с нашими сельхозпредприятия-
ми, должна составить 4650 кг про-
тив 4521 кг в прошлом году. Общий 
объем производства всех категорий 
молока по итогам года составит бо-
лее 700 тыс. т. Основной прирост при 
этом мы должны обеспечить за счет 
сельхозорганизаций.

Отмечу, что всего в 2017 году в об-
ласти во всех категориях хозяйств бы-
ло надоено 684 тыс. т молока. Из этого 
объема 580 тыс. т было произведено 
сельхозорганизациями и крестьянско-
фермерскими хозяйствами, то есть 
теми предприятиями, где осуществля-
ется товарное производство молоч-
ной продукции. Чтобы было понятно, 
это не самообеспечение населения, а 
именно предприятия крупного товар-
ного производства. В общем объеме 
производства молока 85% приходится 
на сельхозпредприятия, которые про-
изводят молоко для дальнейшей реа-
лизации и переработки. Этот показа-
тель мы будем поддерживать и в буду-
щем. У соседних с нами регионов со-
отношение при этом несколько иное, 
так, по ряду субъектов СФО крупными 
сельскохозяйственными предприяти-
ями производится не более 50% от об-
щего объема молока.

Что касается отрасли мясного жи-
вотноводства, то ранее в регионе су-
ществовало восемь ведомственных 
целевых программ, из них сегод-
ня функционирует лишь одна — это 
программа развития мясного живот-
новодства Новосибирской области 
до 2020 года. Она признана наибо-
лее эффективно работающей, объ-
емы финансирования при этом со-
ставляют порядка 130 млн руб. в год. 
Именно в рамках реализации данной 

программы мы обеспечиваем при-
рост маточного поголовья скота мяс-
ного направления до 2 тыс. голов в 
год. Так, в 2017 году Новосибирская 
область достигла результата 17 тыс. 
голов мясных коров. Конечно, раз-
ница в сравнении с поголовьем мо-
лочного стада велика — 129,7 тыс. 
молочных и 17 тыс. мясных коров. 
Это абсолютно неправильное соот-
ношение. Мы над этим направлени-
ем работаем, и думаю, что со време-
нем выйдем на оптимальные показа-
тели. К 2020 году мы должны иметь 
не менее 22 тыс. голов мясных коров 
в наших сельхозорганизациях и кре-
стьянско-фермерских хозяйствах.
— Оцените инвестиционную ак-
тивность в отрасли сельского хо-
зяйства? Какие проекты сегодня 
реализуются, на какой они стадии 
и чего ожидать в этом году?
— В отрасли молочного животновод-
ства в регионе реализованы два ос-
новных инвестиционных проекта. 
Это строительство молочного ком-
плекса на 4450 коров КФХ «Русское 
Поле» в селе Маршанское Каргат-
ского района, а также модерниза-
ция животноводческого комплек-
са «ЭкоНива-АПК» в Маслянинском 
районе. Таким образом, компания 
«Сибирская Нива» (входит в холдинг 
«ЭкоНива-АПК») сегодня имеет в ре-
гионе два современных комплекса 
молочного направления продуктив-
ностью 5 тыс. коров в селе Пеньково 
и 2,5 тыс. коров в Борково. В этом же 
году компания «ЭкоНива-АПК» при-
ступила к реализации нового проек-
та на 6 тыс. голов молочных коров, 
расположенного в селе Елбань Мас-
лянинского района.

В ближайшей перспективе в ре-
гионе ожидается реализация проек-
тов в птицеводстве и свиноводстве. 
Уже сейчас идет работа над проектом 
«Улыбинская птицефабрика», инве-
сторами которой стали новосибир-
цы — группа компаний «32 Зернопро-
дукт». Общий объем инвестиций со-
ставляет 4,2 млрд руб., из них 2 млрд 
руб. — это собственные средства ин-
вестора. Проект предполагает созда-
ние птицефабрики по производству 
17 тыс. т мяса утки в год. Это суще-
ственные объемы для реализации как 
в регионах России, так и за ее преде-
лами, в том числе в КНР. Проект уже 
реализуется, кредитная линия выде-
лена, вся инфраструктура сформиро-
вана, подведены коммуникации.

Осуществляется реализация про-
екта «Инд Сибирь», это вертикально 
интегрированный комплекс по про-
изводству и переработке мяса ин-
дейки в Колыванском районе Ново-
сибирской области. Объем инвести-
ций составит 4 млрд руб., производ-
ство мяса индейки запустят по двум 
очередям с общей мощностью 15 
тыс. т. Также принято окончательное 
решение акционерным обществом 
«Кудряшовское» о реализации ра-

нее приостановленного проекта 
строительства третьей очереди Ку-
дряшовского свинокомплекса в Ко-
лыванском районе. В результате ре-
ализации этого проекта с объемом 
инвестиций в 3 млрд руб. производ-
ство товарных свиней на предприя-
тии возрастет с 380 тыс. до 530 тыс. 
голов. Ну а производство мяса сви-
ней вырастет с 50 тыс. т до 69 тыс. 
т, то есть на 40%. Реализация этого 
проекта должна начаться во втором 
полугодии 2018 года.
— Сколько всего на поддержку 
животноводства будет направле-
но средств в 2018 году?
— Поддержка не только животно-
водства, но и всех направлений осу-
ществляется в рамках реализации 
областной госпрограммы «Разви-
тие сельского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия 
в Новосибирской области на 2015–
2020 годы». В 2018 году на развитие 
животноводства у нас заложено 660 
млн руб. Из направлений будет ока-
зана поддержка отрасли молочного 
животноводства, эта субсидия предо-
ставляется из расчета на 1 кг реали-
зованного молока. Только по данно-
му направлению до наших сельхоз-
товаропроизводителей доведено 250 
млн руб. Также оказывается поддерж-
ка развитию племенного животновод-
ства. В первую очередь это такие на-
правления, как содержание маточно-
го поголовья племенных животных 
и приобретение племенного молод-
няка крупного рогатого скота. На это 
выделено около 215 млн руб. Кроме 
этого, в рамках развития животновод-
ства хотелось бы отметить семейные 
животноводческие фермы, на разви-
тие которых запланировано выделить 
из бюджета около 75 млн руб. На про-
граммы развития мясного скотовод-
ства предусмотрены дополнительные 
средства в объеме 130 млн руб.
— Какова динамика финансиро-
вания в этом году в сравнении с 
2017-м?

— Объем поддержки в этом году со-
хранен на уровне предыдущего года. 
Однако в связи с внесением измене-
ний в бюджет благодаря совмест-
ной инициативе главы региона Ан-
дрея Травникова и депутатов зако-
нодательного собрания области вы-
делено дополнительно еще 500 млн 
руб. Поэтому в 2018 году по объему 
денежных средств в рамках государ-
ственной поддержки финансирова-
ние выше, чем в 2017 году, на пол-
миллиарда рублей.
— Какая помощь будет оказана 
фермерам в сельской местности?
— В регионе поддерживается разви-
тие фермерского движения, направ-
ленное прежде всего не на то, чтобы 
накормить города, а на то, чтобы не 
допустить запустение сельской тер-
ритории. Мы с большим вниманием 
относимся к тематике развития фер-
мерского движения, и хочу сказать, 
что за период реализации грантовых 
проектов, с начала 2012 года, в Но-
восибирской области субсидию по-
лучили 250 человек. Общий объем 
денежных средств, направленных на 
поддержку семейных животноводче-
ских ферм и начинающих фермеров, 
составил 667 млн руб. В прошлом го-
ду гранты выделены 29 начинающим 
фермерам и 13 семейным животно-
водческим фермам. Средний раз-
мер гранта начинающим фермерам 
составил 2,4 млн руб., семейным жи-
вотноводческим фермам — 5,8 млн 
руб. В этом году мы рассматриваем 
возможность увеличения субсидии.
— Евгений Михайлович, в Ново-
сибирской области недостаточно 
предприятий по переработке сы-
рья, сельхозпроизводители вы-
возят урожай в соседние регио-
ны и там оставляют добавленную 
стоимость. Есть ли в регионе пла-
ны по созданию комплексов для 
переработки зерна?
— Что касается инфраструктуры по 
переработке того же зерна, то увели-
чение объемов производства не яв-
ляется приоритетной задачей мини-
стерства. Мы уже в 2017 году взяли 
курс на диверсификацию растение-
водства. Мы ввели дополнительные 
меры господдержки — например, 
погектарная несвязанная поддерж-
ка на производство технических 

культур продовольственного карто-
феля, чего нет в других регионах и 
не предусмотрено на федеральном 
уровне. Это было сделано для того, 
чтобы перенаправить наших сель-
хозтоваропроизводителей на произ-
водство высокомаржинальных экс-
портоориентированных культур. Так-
же запущен в работу мелькомбинат 
№1 (недавно он вошел в группу ком-
паний «Беляевские»), сейчас новый 
собственник активно закупает зер-
но. Предприятие положительно по-
влияет на ценообразование на рын-
ке зерна. Также в перспективе могут 
быть реализованы проекты по стро-
ительству заводов глубокой перера-
ботки зерна. Не могу сейчас назвать 
конкретные компании, но один из 
них предполагается возвести в Ба-
рабинске, а другой — в Карасуке. 
Общий объем переработки зерна на 
этих двух объектах составит около 
250 тыс. т в год.

Есть еще одно направление — 
увеличение объемов потребления в 
отрасли животноводства. Основным 
элементом кормов является зерно и 
продукция его переработки. В реги-
оне намечен рост продуктивности в 
мясном и молочном животноводстве. 
Эти направления косвенно влияют на 
рынок зерна и снимают профицит. 
Кроме этого, мы экспортируем зер-
но. На текущую дату в сравнении с 
предыдущим годом мы вывезли 245 
тыс. т зерна на экспорт. Это в 18 раз 
больше, чем в соответствующий пе-
риод прошлого года. Это направле-
ние также является для нас приори-
тетным и важным в текущем году.

Что касается мясной промышлен-
ности, то баланс ввоза и вывоза мя-
са в регионе положительный. По мо-
локу ситуация несколько хуже. Вот 
некоторые цифры: всего мы реали-
зовали нашими сельхозпредприяти-
ями и крестьянско-фермерскими хо-
зяйствами в прошлом году 520 тыс. 
т молока. Переработано в регионе 
было не более 300 тыс. т. Перераба-
тывают крупные предприятия и не-
большие цеха, которые есть и у на-
ших сельхозтоваропроизводителей. 
Оставшиеся годовые 200 тыс. т мо-
лока уходят в другие регионы, там 
перерабатываются и поступают об-
ратно к нам на прилавки магазинов 
в виде готовой продукции. Уходят 
они на переработку в Кемеровскую 
область, где работает компания 
Danone. Она сотрудничает с наши-
ми крупнейшими производителями, 
такими как «Русское поле», «Сибир-
ская Нива». Компания PepsiCo заку-
пает молоко в Кулундинской и Бара-
бинской зонах и перерабатывает на 
территории Алтайского края.

По развитию собственной моло-
копереработки мы также ведем ра-
боту. Разработан проект строитель-
ства завода по переработке молока 
компанией «ЭкоНива-АПК», объем 
инвестиций оценивается более чем 
в 9 млрд руб. Его мощность составит 
800 т молока в сутки. Предприятие 
станет крупнейшим в России, сей-
час первенство принадлежит заво-
ду «Галактика» в Ленинградской об-
ласти, который перерабатывает по-
рядка 700 т молока в сутки. Второй 
проект — компании «Русское поле», 
которая намеревается построить мо-
локоперерабатывающий комплекс в 
селе Маршанское Каргатского рай-
она. Мощность предприятия меньше 
— от 200 до 300 т молока в сутки. Ме-

нее крупный, но социально значимый 
проект реализует компания «Био-
Веста» — строительство завода в 
Кольцово, где предполагается про-
изводство специализированной про-
дукции на основе бифидобактерий. 
Инвестиции в проекты — в основном 
банковские кредиты. Но, например, 
«Русское поле» строит молокозавод 
за счет собственных средств, а также 
на средства инвестора.
— На каком этапе реализация дан-
ных проектов сегодня и каковы 
сроки окончания строительства?
— Начало реализации проекта 
«ЭкоНива-АПК» в Маслянино запла-
нировано на 2019 год, выход пока не 
определили, так как были изменения 
по мощности переработки, ориенти-
ровочно — 2020–2021 годы. Проект 
«Русское поле» запланирован к вы-
ходу на 2019–2020 годы.
— В Новосибирской области нача-
лась посевная кампания, оцените 
готовность региона, какие будут 
прогнозы?
— Сегодня к полевым работам при-
ступили 16 предприятий в шести рай-
онах. Посевная в этом году обойдет-
ся дороже, чем в прошлом. Ее стои-
мость оценивается в 5,136 млрд руб., 
из них 2 млрд руб. — заемные сред-
ства. Процесс предоставления кре-
дитов сельхозтоваропроизводите-
лям в этом году идет опережающими 
темпами. Буквально на следующей 
неделе мы выходим на запланиро-
ванный объем предоставления кре-
дитных ресурсов по льготной став-
ке. Комплексная готовность техни-
ческих средств сегодня составляет 
92%. Подготовлено 315 тыс. т семен-
ного материала. По приобретению 
минеральных удобрений мы несколь-
ко отстаем от показателей прошлого 
года, тем не менее 58% от заплани-
рованных 48 тыс. т уже находятся на 
складах наших сельхозорганизаций.

Вызывает серьезную обеспоко-
енность рост цен на рынке горюче-
смазочных материалов, летнее ди-
зельное топливо сегодня стоит око-
ло 47,4 тыс. руб. за тонну, но нако-
пление ГСМ ведется. Несмотря на 
удорожание ГСМ, обеспеченность 
топливом остается практически 
на уровне прошлого года. Основ-
ная часть наших посевных площа-
дей подготовлена для ярового се-
ва, в связи с чем посевная в этом го-
ду должна пройти в оптимальные 
сроки. В прошлом году общая пло-
щадь всех сельхозкультур посевной 
составила 2,391 млн га. В этом го-
ду площадь посевов составит 2,401 
млн га. Посевные площади расши-
ряются. Прежде всего увеличение 
происходит за счет технических 
культур, если в прошлом году их 
площадь составляла 85 тыс. га, то в 
этом году — 124 тыс. га, что почти в 
1,5 раза больше. Увеличивается по-
севная площадь рапса, который яв-
ляется достаточно востребованным 
продуктом, растет посевная пло-
щадь под масличным льном — до 
11 тыс. га. Будут увеличены площа-
ди под кукурузу. Также в этом году 
увеличены площади под кормовыми 
культурами. В то же время уменьша-
ется площадь под посев зерновых 
культур, так, если в прошлом году 
площадь составляла 1,601 млн га, 
то в этом году в планах у нас 1,550 
млн га. Причиной является как раз 
диверсификация растениеводства.

Светлана Донская

«За три месяца 2018 года мы экспортировали зерна в 
18 раз больше, чем за такой же период прошлого года»
Новосибирская область вступила в посев-
ную кампанию-2018, сельхозпроизводители 
увеличивают площади под технические 
культуры и кукурузу, сокращая при этом 
площади зерновых. Инвесторы тем време-
нем реализуют крупные проекты в живот-
новодческой отрасли и строят перерабаты-
вающие комплексы. Эти проекты помогут в 
решении проблемы профицита зерна, увере-
ны власти. О будущем отрасли, потенциале 
агропромышленного сектора, инвестицион-
ных проектах и стратегии развития на бли-
жайшие годы рассказал и.о. министра сель-
ского хозяйства Новосибирской области  
Евгений Лещенко.

правительство 
новосибирской области

партнер проектаСельское хозяйствоReview

в 2018 году по объему денежных 
средств в рамках государственной 
поддержки финансирование выше, 
чем в 2017 году, на полмиллиарда 
рублей

Посевная в этом году обойдется дороже, чем в прошлом. Ее стоимость оценивается в 5,136 млрд руб.

    Среда 23 мая  2018  №87      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru14

п
р

а
в

и
те

л
ь

С
тв

о
 Н

о
в

о
С

и
б

и
р

С
к

о
й

 о
б

л
а

С
ти

п
р

а
в

и
те

л
ь

С
тв

о
 Н

о
в

о
С

и
б

и
р

С
к

о
й

 о
б

л
а

С
ти



правительство 
новосибирской области

партнер проектаПромышленностьReview
sibir. kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Среда 23 мая  2018  №87    15

– агропромышленный комплекс –

Превзошли ожидания
По оперативным данным Сибирского тамо-
женного управления, за три первых месяца 
этого года аграрии Новосибирской области 
экспортировали 18,1 тыс. т зерновых куль-
тур. В стоимостном выражении это $3,5 млн. 
Как сообщил и.о. министра сельского хозяй-
ства региона Евгений Лещенко, показатель 
увеличился в 18 раз в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого сезона. В 2017 го-
ду зерновые в начале года не экспортирова-
ли, а в 2016-м в январе-феврале было выве-
зено всего 497 т зерна. Основными приобре-
тателями стали страны дальнего зарубежья 
— Китай, Германия, Бельгия, Индия.

По словам Евгения Лещенко, увеличение 
экспорта стало возможно благодаря реали-
зации постановления правительства о льгот-
ных тарифах на перевозку зерна. Эти меры 
были приняты для решения проблемы избы-
точной массы сырья, которая образовалась 
в прошлом году из-за рекордного за послед-
ние семь лет урожая. В Новосибирской об-
ласти увеличение производства зерна стало 
одним из самых высоких в стране (валовой 
сбор зерна в весе после доработки соста-
вил 2,8 млн т, что на 20,4% больше показате-
лей 2016 года). Тогда же регион по инициа-
тиве Министерства сельского хозяйства РФ 
вошел в перечень 13 субъектов, из которых 
осуществляется перевозка зерна железно-
дорожным транспортом по льготному тари-
фу по причине больших объемов урожая и 
удаленности от портов вывоза на экспорт.

Напомним, что в ноябре 2017 года депу-
таты новосибирского заксобрания обрати-
лись к министру сельского хозяйства России 
Александру Ткачеву и главе правления Рос-
сельхозбанка Дмитрию Патрушеву с прось-
бой оказать помощь аграриям в реализации 
урожая и пролонгации кредитов. Тяжелая 
уборочная и большие объемы сборов при-
вели к резкому увеличению себестоимости 
зерна, а переполненный инвентаризацион-

ный фонд и большие переходящие остатки 
с прошлого года обвалили цену на него бо-
лее чем в два раза, говорил глава профиль-
ного комитета Олег Подойма. В качестве ме-
ры для стабилизации зернового рынка в ре-
гионах Сибири Минсельхоз назвал увеличе-
ние объемов вывоза зерна за пределы фе-
дерального округа, что должно было сокра-
тить запасы и снизить давление на внутрен-
ние цены. С этой целью правительство РФ 
выделило субсидии РЖД в размере 3 млрд 
руб. на возмещение потерь в доходах при 
перевозке зерновых грузов по льготному та-
рифу. Скидка коснулась поставок пшеницы, 
ржи, овса, ячменя, кукурузы, риса, гречихи, 
бобов, гороха, фасоли и других зерновых 
культур. Экспорт осуществлялся в том чис-
ле через порт Новороссийск. Как отмечают в 
федеральном ведомстве, после начала дей-
ствия постановления о субсидировании це-
ны на зерно в этих регионах, необоснован-
но до этого снижавшиеся, нормализовались.

Всего же, по данным регионального ми-
нистерства сельского хозяйства, с момента 
ввода льгот из Новосибирской области бы-
ло отгружено 747 вагонов весом 163,1 тыс. т.

Действующая программа субсидирова-
ния рассчитана до 1 июля 2018 года. Одна-
ко в министерстве заявляли, что намерены 
ее продолжить. «Будем закладывать день-
ги, это новая мера, и мы видим, что она эф-
фективна, поэтому станет системной из года 
в год»,— отмечал в марте министр сельского 
хозяйства России Александр Ткачев.

Тем не менее, чтобы не допустить про-
фицита сырья, в областном правительстве 
посоветовали аграриям региона уходить от 
возделывания пшеницы, сеять больше дру-
гих культур, делать ставку на бобовые и мас-
личные. При этом в министерстве надеются 
сохранить высокий темп экспорта, заданный 
в начале года.

Посевной сезон
С начала мая сельхозпроизводители Ново-
сибирской области приступили к посевной 

кампании. Перед аграриями поставлены за-
дачи провести яровой сев до 1 июня, полу-
чить урожай зерна не менее 2 млн т., а так-
же увеличить площади на 10 тыс. га. Общая 
посевная площадь под сельскохозяйствен-
ными культурами в Новосибирской области 
в 2018 году составит 2,4 млн га, в том чис-
ле площадь ярового сева — 2 млн га. В 2017 
году в хозяйствах всех категорий посевная 
площадь составила 2,3 млн га.

«Сельхозпроизводителям региона для 
проведения весенне-полевых работ направ-
лено более 1,8 млрд рублей мер господдерж-
ки. Из них в апреле по поручению главы реги-
она Андрея Травникова направлено 500 млн 

рублей из областного бюджета»,— отметил 
Евгений Лещенко. В то же время, по данным 
аналитического центра «Совэкон», 2018 год 
может продемонстрировать снижение тем-
пов роста отрасли до 2%, в том числе по 
причине средних (неблагоприятных) погод-
ных условий, ожидаемых в этом сезоне. Так-
же сокращение производительности может 
произойти в средних и малых хозяйствах, не 
располагающих широкими возможностями 
по диверсификации бизнеса, необходимого 
отрасли в условиях перенасыщения рынка.

Часть предприятий в этом году сократит 
посевные площади под зерновыми из-за за-
товаривания локальных рынков. «Мы на-
блюдаем в этом году переориентирование 
предприятий с производства пшеницы на 
рапс и гречиху. В новом сезоне в Новосибир-
ской области площадь сева под рапс соста-
вит 120 тыс. га, в прошлом году она состав-

ляла 58 тыс. га»,— отмечает председатель 
совета Ассоциации крестьянских хозяйств 
и сельхозкооперативов Новосибирской об-
ласти Юрий Шелудяков. По словам предста-
вителя отрасли, рентабельность производ-
ства рапса составляет 180–200%, в связи с 
чем многие хозяйства отдали часть посев-
ных площадей под эту культуру. Также сель-
скохозяйственные предприятия в этом году 
делают ставку на гречиху и картофель.

О корректировке своих бюджетных пла-
нов задумываются и другие игроки сельско-
хозяйственного рынка. При этом на сниже-
нии темпов роста и стабильности агропро-
довольственного рынка это не скажется. 
Не ожидается и дефицита зерна, способно-
го привести к резким ценовым колебаниям. 
Это обусловлено тем, что в регионе имеется 
достаточный переходящий запас.

Светлана Донская

Сельское хозяйство Новосибирской области: 
экспорт вопреки
Новый посевной сезон для региональных аграриев по-
хож на шахматную партию: сельхозпроизводителям 
нужно не только вовремя закончить сев, но и опти-
мально сбалансировать севооборот. Аграриям пред-
стоит обойти профицит на внутреннем рынке, кото-
рый случился в 2017 году, когда в регионе было собра-
но 2,8 млн т зерна, и в то же время сохранить высокий 
темп роста экспорта.
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Сельское хозяйство Новосибирской области
Объем валОвОй прОдукции 

сельскОгО хОзяйства  
в НОвОсибирскОй Области  

в 2017 гОду

пОсевНая плОщадь зерНОвых, тыс. 
га:

ОсНОвНые прОизвОдители мОлОка:

ОсНОвНые прОизвОдители мяса:

98,6 млрд руб.

(+7,4% к урОвНю 2016 гОда)

1,7% 

удельНый вес 
валОвОй прОдукции 

сельскОгО хОзяйства 
НОвОсибирскОй 

Области в Общем 
Объеме пО рОссии

структура валОвОй 
прОдукции сельскОгО 

хОзяйства:

продукция животноводства
продукция растениеводства

52,5%

47,5%

Общий Объем  
прОизвОдства валОвОй 
прОдукции сельскОгО 

хОзяйства НсО:

сельскохозяйственные организации всех форм 
хозяйствования
хозяйствами населения
крестьянскими (фермерскими) хозяйствами

62,6%

27,6%

9,8%

 2016	 2017	 2018

1553,9
1602,7

1550,7

граНты На На развитие семейНых 
живОтНОвОдческих ферм:

15 16 16
13

 2014	 2015	 2016	 2017

НОвОсибирская Область  
среди региОНОв сфО заНимает:

 1 место 3 место 3 место 4 место

2016 год
2016 год

производство 
яиц

производство 
молока

производство 
мяса

валовый сбор 
зерна

План  
Посева  

сельскохо- 
зяйственных 

культур  
в 2018 году:

Произведено 
мяса,  
тыс. т  

в 2017 году:

крупный  
рогатый скот 

61,6  
тыс. т

свиньи 

69,8 тыс. т

птица 

99,3 
тыс. т

овцы и козы  

5,6 тыс. т

прочее  

1,6 тыс. т

зерновые 

1,55  
млн га

кормовые 

686,4 
тыс. га

картофель 
32,9 
тыс. га

овощи 
6,7 
тыс. га

гречиха 
39,2 
тыс. га

кукуруза  
(на зерно) 
5,7  
тыс. га

соя 
16,8 
тыс. га

технические культуры 
(рапс, лен, кудряш) 
123,9  
тыс.га

рОст прОизвОдства сельхОзпрОдукции в НсО

 2012	 2017

 2012	 2017

молоко, тыс. т:

яйца, млн шт.:

716,4
513,3

1328,7
1202,5

1224,5
1142,2

683,4
533,2

в том числе в сельскохозяйственных организациях

прОизведеНО ОсНОвНых видОв 
сельхОзкультур за периОд 2016–2017 гОды

Объем экспОрта сельхОзпрОдукции в 2017 гОду

Ранние (озимые)  
зерновые 98,2 тыс. т 120,9 тыс. т

Картофель 443 тыс. т 445 тыс. т

Овощи 205,2 тыс. т 218,6 тыс. т

Гречиха 23,5 тыс. т 55,8 тыс. т

Кукуруза (на зерно) 3,8 тыс. т 11,1 тыс. т

Соя 1,3 тыс. т 12,1 тыс. т

крестьянские 
хозяйства:

ИП Переверзев
КФХ Пырков П.С.

КХ «Увалы»
КФХ Андреенко О.Н.

ИПГКФХ Герасимов А.И.
КФХ Грибков С.П.

ИП ГКФХ Нерубаев В.А.
КФХ «Рахим»

ИП Прибытко В.Ю.
КФХ Мустафаев Н.Р.

крестьянские 
хозяйства:

ИП Иванов В.В.
ИП Фенников С.А.
КФХ Пырков П.С.
ИП Мостовой А.П.
ИП Дровецкий В.В.

КФХ Андреенко О.Н.
КФХ Куратов

ИП ГКФХ Гарюнова Д.
КФХ Михеев В.В.
КФХ «Якимово»

сельскохозяйственные 
организации: 

ООО «Сибирская нива» 
ЗАО «Племзавод Ирмень»  
ООО «КФХ Русское поле» 

АО «АФ Лебедевская»
АО «Ивановское»

 ООО «Раздольное» 
ЗАО «Кубанское»

СПК «Колос-колхоз» 
ЗАО «СХП Луковское» 
СПК «Колхоз Победа» 

сельскохозяйственные 
организации: 

АО «Кудряшовское»
ОАО «Новосибирская п/ф»

ЗАО «П/ф Ново-Барышевская»
ЗАО «Коченевская п/ф»

ЗАО «П/ф Посевнинская»
ЗАО «Племзавод Ирмень»

ООО «Сибирская нива»
АО «Продо п/ф Чикская»

АО «П/ф Евсинская»
АО АФ Лебедевская»

зерно и Продукты его Переработки 

мясо и Пищевые мясные субПродукты

молочная Продукция, яйца Птиц,  
мед натуральный

овощи

97 тыс. т

715 тыс. т

1543 тыс. т

620 т

Сельхозпроизводителям региона  
для проведения весенне-полевых работ 
направлено более 1,8 млрд рублей мер 
господдержки
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– транспорт –

Форум «ТранспорТ сибири»  
как площадка для диалога  
бизнеса и власТи
Традиционно накануне предстоящего лет-
него сезона дорожно-строительных работ в 
экспозиционно-выставочном центре Ново-
сибирска состоялся VII Международный Си-
бирский транспортный форум и специали-
зированная выставка индустрии транспор-
та, транспортной и складской логистики, ин-
фраструктурных проектов дорожно-транс-
портного комплекса TransSiberia. В програм-
ме форума выставки, конференции, кру-
глые столы и рабочие сессии по наиболее 
актуальным темам транспортной логисти-
ки, развития воздушного, железнодорож-
ного транспорта, автомобильных легковых 
и грузовых перевозок. Обсуждались вопро-
сы функционирования муниципального го-
родского транспорта, использование инно-
вационных и современных информационных 
технологий. Участников VII Международно-
го Сибирского транспортного форума при-
ветствовали врио губернатора Новосибир-
ской области Андрей Травников, замести-
тель министра транспорта РФ Александр 
Юрчик, член комитета по транспорту и стро-
ительству Государственной думы РФ Алек-
сандр Старовойтов, председатель правле-
ния ООО «УК „Роснано“» Анатолий Чубайс.

«Новосибирск зарождался как огромный 
транспортный узел, поэтому любой из видов 
транспорта для нас имеет огромное значе-
ние. Транспорт — это локомотив экономики, 
определяющий скорость и эффективность 
развития экономики страны и Сибирского 
региона в частности»,— отметил, обраща-
ясь к собравшимся, председатель законода-
тельного собрания Новосибирской области 
Андрей Шимкив. «В послании президента 
огромное внимание было уделено развитию 
дорожной региональной сети. Новосибир-
ская область — это более 12 тыс. км только 
региональных дорог. В масштабах страны на 
строительство и обустройство автодорог в 
ближайшие шесть лет, по словам президен-
та, будет направлено 11 трлн руб. Понятно, 
что это не только содержание и ремонт, это 
новые технологии, новые решения. И вы — 
как раз те люди, которые будут воплощать 
эти решения в жизнь»,— подчеркнул он.

ТранспорТная сосТавляющая  
«сТраТегии 2030»
Среди важнейших моментов форума пред-
седатель комитета законодательного со-
брания по транспортной, промышленной 
и информационной политике Федор Нико-
лаев отметил презентацию «Формирова-
ние транспортного каркаса Новосибирской 
агломерации» и разработку транспортной 
стратегии Новосибирской области до 2030 
года. «Это стратегические вопросы, ко-
торые определяют остов развития транс-
портной инфраструктуры региона. В рам-
ках презентации транспортного каркаса Но-
восибирской агломерации вехой будут про-
ходить и Юго-Западный транзит, и четвер-
тый мост, который представлен чиновникам 
на федеральном уровне. Нам протокольно 
хотелось бы закрепить правильность дей-
ствий региона — это такой стратегический 
момент. Для реализации намеченных задач 
потребуется и помощь федерального цен-
тра, и использование механизмов государ-

ственно-частного партнерства»,— подчер-
кнул Федор Николаев.

«Депутаты продвигали стратегию транс-
портного развития Новосибирской области 
в течение нескольких лет. Задача — закре-
пить объекты транспортно-дорожной инфра-
структуры, сроки выполнения и объемы ра-
бот, а также экспертную оценку. И дальше 
двигаться вперед, используя ресурсы раз-
ных источников — регионального бюджета, 
помощь федерального центра, различные 
схемы в рамках государственно-частного 
партнерства»,— кратко сформулировал за-
конодатель механизм развития транспорт-
ной инфраструктуры региона.

На состоявшейся презентации присут-
ствовали врио губернатора Новосибирской 
области Андрей Травников, полномочный 
представитель президента в Сибирском фе-
деральном округе Сергей Меняйло, руково-
дители федеральных и региональных транс-
портных структур и дорожно-строительных 
предприятий. Как доложил ректор Сибир-
ского государственного университета путей 
сообщения Алексей Манаков, транспортная 
стратегия Новосибирской области до 2030 
года разрабатывается с учетом трех сцена-
риев развития экономики — оптимистиче-
ского, реалистичного и пессимистическо-
го. Для ее разработки были проанализиро-
ваны экономические возможности как тер-
риторий региона, так и отдельных населен-
ных пунктов, учтена численность населе-
ния, места трудоустройства, направления 
миграции, основные зоны переработки про-
дукции. Результатом глубокого социально-
экономического анализа станет проработка 

приоритетных проектов инфраструктуры и 
перспектив развития всех видов транспорта 
в регионе — воздушного, водного, железно-
дорожного, автомобильного. К существую-
щей транспортной схеме Новосибирска, по 
мнению разработчиков стратегии, должна 
прибавиться и городская электричка, раз-
витие которой признано перспективным. 
Особое внимание в своем докладе ректор 
СГУПСа обратил на формирование транс-
портного каркаса Новосибирской агломера-
ции как залога ее дальнейшего развития и 
создание единого транспортного кольца Но-
восибирска.

По мнению депутатов профильного ко-
митета заксобрания, первые шаги в этом на-
правлении уже сделаны. «В части транспорт-
ного каркаса — это магистрали К17 и К19. 
Над ними идет работа в рамках исполнения 
программы „Безопасные и качественные до-
роги“. Далее — наш четвертый мост, который 
будет являться частью городского каркаса — 
перемещение от Ипподромской до Толмаче-
во. Надеемся, что в этом году во втором по-
лугодии будет решение о федеральной под-
держке. Вся подготовка проведена, согла-
шение подписано, остается только зафикси-
ровать начало федерального финансирова-
ния объекта»,— отметил господин Манаков. 
По его словам, ведется работа по продолже-
нию Восточного обхода и реконструкции ав-
тодороги Р254. Есть положительные сдвиги, 
которые будут способствовать развитию аэ-
ропорта Толмачево. Речь идет о проекте по 
строительству 20-километрового участка ав-
томагистрали от Северного обхода в сторону 
кольца Толмачевского.

В число знаковых для региона объектов 
сегодня входит Юго-Западный транзит. «Он 
соединит запад, юг и восток, все транзитные 
потоки — Р-254, Р-255, Р-256, наши феде-
ральные дороги в единое транспортное коль-
цо. По моделям, которые СГУПС проработал 
до 2030 года, даже с вводом четвертого мо-

ста, с учетом пятого условного моста по это-
му направлению не падает интенсивность. 
Он выводит транзитный транспорт с улиц го-
рода и является еще и городским объектом 
по перемещению с одного берега на другой. 
Всему экспертному сообществу, не разделя-
ясь на правительство, законодательное со-
брание и полпредство, надо упереться в этот 
объект, чтобы начать проектные работы. Мы 
одни объект этот не вытянем, он достаточ-
но тяжелый для бюджета, поэтому нам надо 
очень плотно взаимодействовать со структу-
рами федерального правительства и уже со 
следующего года начинать работу по этому 
объекту»,— отметил Алексей Манаков.

«безопасные и качесТвенные  
дороги»
Регион успешно справляется с работой по 
строительству и реконструкции федераль-
ных дорожных объектов и объектов по про-
грамме БКД, отметили в ходе рабочей по-
ездки представители Федерального дорож-
ного агентства, врио губернатора Андрей 
Травников, руководство областного мини-
стерства транспорта, депутаты и члены Об-
щероссийского народного фронта.

Напомним, приоритетный проект «Безо-
пасные и качественные дороги» утвержден 
Советом при президенте РФ по стратегиче-
скому развитию и приоритетным проектам. 
Его ключевая цель — обеспечить хорошее 
состояние дорог и сократить число аварий-
но опасных участков в 34 городских агломе-
рациях с населением свыше 500 тыс. чело-
век. Срок реализации проекта — с ноября 
2016 по март 2026 года. Всего по программе 
до 2025 года в регионе намечено привести в 
технически исправное эксплуатационное со-
стояние 577 км дорог.

В Новосибирской области приоритетный 
проект «Безопасные и качественные доро-
ги» реализуется в рамках программы ком-
плексного развития транспортной инфра-
структуры Новосибирской агломерации. 
Финансирование проекта в 2017 году соста-
вило 2,2 млрд руб. (средства федерального, 
областного и местного бюджетов), дорож-
ные работы велись на 55 объектах. В про-
ект вошли автодороги регионального и меж-
муниципального значения, улично-дорож-
ная сеть городов Бердск, Искитим, Новоси-
бирск, Обь, р.п. Кольцово.

В 2018 году на реализацию проекта из та-
ких же источников финансирования направ-
лено 2,4 млрд руб. В области работы запла-
нировано выполнить на 54 объектах.

Новосибирская область стала единствен-
ным регионом России, который получил воз-
можность реализовывать капиталоемкие 
объекты дорожной инфраструктуры в рам-
ках проекта «Безопасные и качественные 
дороги» уже с 2017 года. Первым объектом 
стала реконструкция К-17р на участке Ново-
сибирск–Ярково, где в рамках международ-
ного форума «Транспорт Сибири» побывала 
делегация представителей Федерального 
дорожного агентства, областного минтран-
са, депутатского корпуса региона.

Заместитель руководителя Федерально-
го дорожного агентства Игорь Астахов отме-
тил, что регион с честью справляется с реа-
лизацией проекта. «На всем протяжении ре-
ализации проекта Новосибирская область 
была в числе лучших. Я оцениваю очень вы-
соко ресурсы и возможности исполнения 
этого проекта в регионе. Указом президента 
от 12 мая поставлены новые задачи по улуч-
шению сети региональных дорог в целом, 
не только дорог агломераций, но и субъек-
тов федерации. Очевидно, что федеральное 
финансирование по регионам не будет сни-
жаться»,— отметил он.

В 2017 году по программе «Безопасные 
и качественные дороги» в регионе прово-
дилась реконструкция и строительство трех 
базовых объектов, обеспечивающих син-
хронизацию городских, региональных и фе-
деральных трасс. Это участок протяженно-
стью 1,4 км у поселка Садовый, обеспечи-
вающий связь с Северным обходом и позво-
ляющий связать строящийся Восточный об-
ход с городской чертой Новосибирска, а так-
же 8-километровый участок трассы К-17р, 
предусматривающий обход Верх-Тулы и Яр-
ково, который подрядчик готов сдать уже в 
2020 году вместо предусмотренного планом 
2023 года. Кроме того, участники рабочей 
поездки проинспектировали ход строитель-
ства и реконструкции федеральной трассы 
М-51 на участке обхода Коченево. «Все эти 
объекты — важные составляющие транс-
портного каркаса Новосибирской агломе-
рации, где проходят основные экономиче-
ские и социальные потоки»,— рассказал 
Федор Николаев. «Благодаря проведению 
этих работ мы сможем добиться не только 
увеличения пропускной способности, сни-
жения аварийности, но и приведения в нор-
мативное состояние региональных дорог. К 
сожалению, сегодня они зачастую уже не со-
ответствуют потребностям региона. Напри-
мер, уже сейчас средний трафик транспорта 
на дороге «Аэропорт Толмачево — Север-
ный обход» составляет 18 тыс. автомобилей 
в сутки — это норматив автодороги первой 
категории. Таким образом, строительство и 
реконструкция этих трасс — это и безопас-
ность, и социалка, и экономика»,— отметил 
законодатель.

дорогам новосибирска —  
особое внимание
Программа «Безопасные и качественные 
дороги», финансируемая из федерального 
и областного бюджетов, в прошлом году по-
зволила Новосибирску выйти на норматив 
по ремонту дорожного покрытия. В програм-
му входят трассы, которые имеют агломера-
ционное значение. На реализацию меропри-
ятий по БКД в Новосибирске в 2018 году вы-
делено более 1 млрд руб. из 2,4 млрд руб., 
предусмотренных региону.

Кроме того, в ходе последней сессии зак-
собрания из областного бюджета в пользу 
Новосибирска было перераспределено до-
полнительно 300 млн руб., которые также 
пойдут на ремонт дорог, 150 млн руб. выде-
лены на работы по улицам Объединения и 
Титова. «В этом году мы совместно — пра-
вительство, законодательное собрание и го-
род — приняли решение в рамках межведом-
ственной комиссии оказать областному цен-
тру дополнительную поддержку, поскольку 
своим бюджетом он справиться не может»,— 
подчеркнул Федор Николаев. «У нас всего на 
Новосибирск предусмотрено по программе 
БКД 1,2 млрд руб., из них 450 млн руб. — ре-
гиональные средства»,— рассказал он.

Программа «Безопасные и качественные 
дороги» нацелена на ликвидацию участ-
ков концентрации ДТП и аварийно опасных 
участков дорог. В перечень обязательных 
мероприятий, помимо ремонта существую-
щего покрытия проезжей части, съездов и 
парковочных карманов, островков безопас-
ности, входят установка дорожных знаков и 
светофоров, пешеходного ограждения и на-
несение дорожной разметки.

Всего в рамках реализации приоритетно-
го федерального проекта «Безопасные и ка-
чественные дороги» в 2018 году в Новоси-
бирске планируется выполнить ремонт на 21 
км автодорог и ликвидировать 9 мест кон-
центрации ДТП. Работы должны быть завер-
шены до 1 октября.

Транспорт — локомотив развития региона
О перспективах развития 
дорожно-транспортной 
отрасли Новосибирской 
области как одной из 
важных составляющих 
стратегии развития гово-
рили участники и гости 
Сибирского транспортно-
го форума.

законодательное собрание 
новосибирской области
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Заместитель руководителя Федерального дорожного агентства  Игорь Астахов

Новосибирская область стала единственным 
регионом России, который получил возмож-
ность реализовывать капиталоемкие объекты 
дорожной инфраструктуры в рамках проекта 
«Безопасные и качественные дороги» уже  
с 2017 года


